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В соответствии с требованиями 
федеральных норм и правил остановлен-
ный энергоблок считается находящимся 
«в эксплуатации без генерации» вплоть 
до момента полного удаления ядерно-
го топлива, которое ориентировочно 
завершится через 4 года. За это время 
будет подготовлен проект по выводу 
блока из эксплуатации, в котором бу-
дут представлены все технологические 
решения.

— Как и в случае с 1 энергобло-
ком, остановленным в декабре 2018 г., 
со 2 блоком будут проводиться штат-

ные операции. По сути, выполняемые 
процедуры практически не отличаются 
от обычных ремонтов, — рассказал 
Владимир Перегуда, директор Ленин-
градской АЭС. — Сейчас наша задача — 
также надежно и безопасно обслуживать 
остановленные блоки, выгружать ядер-
ное топливо из реакторов, готовить их 

к передаче в специально созданное пред-
приятие «Опытно-демонстрационный 
инженерный центр» (ОДИЦ РБМК).

— На Ленинградской АЭС идеально 
реализована смена поколений. К моменту 
останова 2-го энергоблока ЛАЭС уже на-
чата опытно-промышленная эксплуата-
ция нового инновационного энергоблока 
поколения «3+» повышенной мощности 
ВВЭР-1200. Замещение выбывающих 
мощностей будет незаметным для по-
требителей электроэнергии, — отметил 
Андрей Петров, генеральный директор 
АО «Концерн Росэнергоатом».

По сравнению с энергоблоками 
РБМК новые вводимые энергоблоки 
ВВЭР-1200 имеют ряд преимуществ: 
они на 20% мощнее, а срок службы их 
незаменяемого оборудования увеличен 
в 2 раза и составляет 60 лет.

Ленинградская АЭС — крупней-
ший производитель электроэнергии 
в Северо-Западном федеральном округе 
России. Доля Л  енинградской АЭС 
в обеспечении энергопотребления 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области в последние годы составляет 
более 56%. После ввода в промышлен-
ную эксплуатации двух новых блоков 
ВВЭР-1200 этот показатель прогнози-
руется в размере 60–62%.
Управление информации и общественных 

связей Ленинградской АЭС

ИсторИческая справка:
Ленинградская АЭС является 

первой атомной станцией с реакто-
рами РБМК-1000 (уран-графитовые 
ядерные реакторы канального типа 
на тепловых нейтронах). Решение 
о ее строительстве было принято 
в сентябре 1966 года.

Проектный срок службы 
РБМК-1000 изначально составлял 
30 лет, но после широкомасштабной 
программы обследований, обосно-
ваний, модернизации срок службы 
каждого из четырех блоков Ленин-
градской АЭС был продлен еще 
на 15 лет. Модернизация затронула 
более 90% систем и оборудования 
энергоблоков РБМК-1000. Сегод-
ня по уровню безопасности они 
полностью соответствуют между-
народным требованиям к сооружае-
мым энергоблокам.

ХронологИя:
14 мая 1974 года начата гра-

фитовая кладка реактора 2 энер-
гоблока.

26 июня 1974 года начался 
монтаж технологических каналов 
реактора 2 энергоблока.

23 апреля 1975 года включен 
первый главный циркуляционный 
насос в контуре многократной при-
нудительной циркуляции 2 блока. 
Начаты основные пусконаладочные 
работы.

6 мая 1975 года в 12.00 осу-
ществлен физический пуск реактора 
2 энергоблока.

11 июля 1975 года 2 энергоблок 
с турбогенератором № 3 поставлен 
под промышленную нагрузку для 
комплексного опробования, со-
стоялся энергопуск 2 энергоблока 
с реактором РБМК-1000.

11 ноября 1975 года — дата вво-
да в промышленную эксплуатацию 
2 энергоблока.

16 февраля 1976 года 2 блок вы-
веден на проектную мощность.

17 января 1977 года произве-
дена первая перезагрузка топлива 
разгрузочно-загрузочной машиной 
на работающем реакторе 2 энерго-
блока.

В апреле 1996 года на 2 энер-
гоблоке Ленинградской АЭС стали 
впервые применять новое уран-
эрбиевое топливо.

С момента включения энер-
гоблок № 2 Ленинградской АЭС 
выработал 277,572 млрд. кВт. ч. Для 
сравнения — это больше, чем вы-
работали совокупно все российские 
атомные станции за 2019 год.

спасИБо За раБотУ!

Эта смена остановила блок

10 ноября в 00:31 после 
45 лет успешной эксплуатации 
остановлен для последующе‑
го вывода из эксплуатации 
2 энергоблок Ленинградской 
АЭС РБМК‑1000. Реак‑
тор заглушен в соответствии 
с технологическим регла‑
ментом, энергоблок отклю‑
чен от единой энергосистемы 
России без замечаний.
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Будет новое жилье 
В 2021 году в Ленинградской обла-
сти расселят 33,9 тысяч квадратных 
метров ветхого жилья. На эти цели 
в регионе рассчитывают потратить 
2,4 млрд. рублей.

Об этом рассказал первый заместитель 
Председателя Правительства Ленинградской 
области — председатель комитета финансов 
Роман Марков во время общественных слуша-
ний по проекту бюджета.

Программа расселения аварийного жилья 
предусматривает обеспечить новой жилплоща-
дью 2264 человека в 2021 году, к 2023 году — уже 
4358 жителей региона.

Расселением аварийного жилья и строи-
тельством новых объектов занимается регио-
нальный оператор — Ленинградское областное 
жилищное агентство ипотечного кредитования. 
В этом году им начато строительство 29,9 тысяч 
квадратных метров жилья в Гатчине, Волосово, 
Подпорожье, поселке Ефимовский, в Ополье 
и Дружной Горке, ввод в эксплуатацию которых 
состоится в следующем году.

Кроме того, в 2021 году 94,8 тысяч ква-
дратных метров нового жилья начнут строиться 
в Луге, Сясьстрое, Ивангороде, Тихвине, Лодей-
ном Поле, деревнях Лесколово и Янега. В экс-
плуатацию их планируется ввести в 2022 году.

Покорили евроПу 
Ансамбль танца «Радуга» и хо-
реографический коллектив «Театр 
танца на Гороховой» Ленинградского 
областного колледжа культуры и ис-
кусства получили высшие призы 
и награды на международном кон-
курсе «White Line».

Гран-при конкурса присуждена хореогра-
фическому ансамблю «Радуга» за номер «Ис-
панское каприччио». Звание Лауреата 1 степени 
присуждено коллективу за постановки «Балет 
вылупившихся птенцов», «Свадебная лириче-
ская» и «Память». Хореографический коллектив 
«Театр Танца на Гороховой» получил Гран-при 
за номера «Незнакомка» и «Проводы» и стал 
Лауреатом 1 степени за номер «Prologue».

«White Line» — это международный танце-
вальный конкурс, который проводится онлайн 
в различных городах и странах Европы. Впервые 
в этом году в нем принимали участие танцоры 
из России. В составе жюри — комиссия из хо-
реографов и балетмейстеры разных стран.

ПредПринимателей 
учат «цифре» 
Учредители, руководители, сотруд-
ники предприятий МСП — жители 
области отныне могут пройти бес-
платное онлайн-обучение, повысить 
квалификацию, а предприятие, кото-
рое они представляют — бесплатно 
получить квалифицированную элек-
тронную подпись (КЭП) на 1 год.

Первые 120 предпринимателей уже за-
числены на выбранные ими программы и на-
чали обучение. Самой популярной для обучения 
оказалась тема «Цифровой маркетинг и медиа». 
Также можно выбрать «Цифровой дизайн», «Раз-
работка мобильных приложений», «Програм-
мирование и создание IT-продуктов» и даже 
такие темы, как «Большие данные», «Интернет 
вещей», «Искусственный интеллект». На связи 
с участниками в постоянном режиме находятся 
кураторы программы, которые дают консульта-
ции по возникающим вопросам.

«Ученики» изучают теорию и практику, 
чтобы в итоге получить навыки внедрения 
«цифры» в бизнес-процессы, узнать обо всех 
возможностях цифровых технологий и их приме-
нения в обычных, самых простых видах бизнеса. 
Во все программы также включена информация 
о применении цифровой подписи, о сервисах 
портала госуслуг и о преимуществах регистра-
ции на портале госуслуг.

Стать участниками проекта могут те, 
кто фактически проживает в Ленинградской 
области, работает на предприятии малого, 
среднего бизнеса или сам является учредите-
лем компании либо индивидуальным предпри-
нимателем.

Необходимо оставить заявку на сайте 
цифрабизнес47.рф: увидев себя в списке зачис-
ленных, можно приступать к онлайн-занятиям 
по одной из выбранных 7 программ обучения. 
Учиться можно в удобное для себя время, об-
щий объем каждой из программ — не менее 
16 часов.

В рамках форума пройдет конферен‑
ция «Здоровье населения Ленинградской 
области», где будут освещены вопросы 
проекта «Ленинградское здоровье». Спе‑
циалисты комитета по здравоохранению 
региона расскажут об организации вы‑
ездной медицинской помощи, в том числе 
обследованиях на COVID‑19, а также 
проведении профилактических медицин‑
ских осмотров в сельских районах с ис‑
пользованием мобильных амбулаторий 
и ФАПов.

Кроме того, в рамках конференции 
расскажут о региональных практиках 
внедрения эффективных мер по борьбе 
с заболеваниями сердечно‑сосудистой 
системы и онкологическими заболева‑
ниями.

К о н ф е р е н ц и я  п р о й д е т 
с 11.00 до 14.00 20 ноября, трансля‑
ция по ссылке https://expoconf.online/
leningradskoe‑zdorove.

Акция «Ленинградское здоровье» 
стартовала в регионе в начале августа 
и продолжается до сих пор. За этот пе‑
риод медицинские осмотры прошли 
почти 62 тысячи пациентов. Инициатива 
эффективной практики принадлежит 
губернатору Ленинградской области 
Александру Дрозденко.

Акция, прежде всего, направлена 
на компенсацию вынужденных простоев 
«плановой» медицины в период корона‑
вирусной пандемии. Областные медики 
с помощью мобильных комплексов про‑
водят всеобщую диспансеризацию. Гра‑

фики выездов составляют межрайонные 
больницы и районные администрации.

В Ленинградской области работает 
67 передвижных медицинских комплек‑
сов. Из них 39 — это передвижные амбу‑
латории, 6 — передвижные поликлиники, 

16 — мобильные флюорографы и 6 — пере‑
движные маммографы. В 2019 году было 
закуплено 48 передвижных медицин‑
ских комплексов на общую сумму около 
500 млн. рублей, из которых 285 млн. ру‑
блей — средства областного бюджета.

Регион представит проект 
«Ленинградское здоровье» 
и расскажет о медицинской 
помощи при COVID-19.

В течение трех лет специалисты 
Института истории материальной куль‑
туры Российской академии наук иссле‑
дуют участок площадью более полутора 
тысяч квадратных метров. Наибольший 
интерес представляют раскопки в самой 
древней части Ивангородской крепости, 
датируемой концом XV века. В 2004 году 
здесь была выявлена полуциркульная 
конструкция, являвшаяся частью за‑
щитного приворотного комплекса 

конца XV века, не имеющего аналогов 
в русском крепостном зодчестве. Ар‑
хеологические раскопки и наблюдения 
будут осуществлены в три этапа и прод‑
лятся до 2023 года 

Проект также предполагает рестав‑
рацию Большого амбара. В 2023 году 
здесь разместится музейная экспозиция, 
посвященная истории Ивангорода. 
Часть экспонатов, которые войдут 
в новую музейную экспозицию, была 

обнаружена в ходе предварительных 
исследований культурного слоя в начале 
этого года. Археологами были обнару‑
жены 833 артефакта — строительные 
материалы XIX–XX веков, керамика 
средневековая и Нового времени, печ‑
ные изразцы и многое другое. 130 пред‑
метов отобраны для последующей 
передачи в музейный фонд Российской 
Федерации.

раскоПки открывают тайны 
Исследования культурного слоя Ивангородской крепости 
являются частью второго этапа российско‑эстонского 
проекта «Развитие уникального приграничного ансамбля 
крепостей Нарвы и Ивангорода как единого культурного 
и туристического объекта».

оБласть 
Подключается 
к форуму здоровья 
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обратная  связь

Жители просят наладить работу 
маршрутов автобусов 401 и 402.

Отвечает управление по транспорту 
Ленинградской области.

По информации, предоставленной 
ООО «Вест-Сервис», компания прини-
мает срочные меры по нормализации 
работы маршрута № 401 (прилагается). 
Работа маршрута № 401 находится 
на контроле управления по транспорту 
Ленинградской области. Для удобства 
жителей населенных пунктов Боль-
шая Ижора, Лебяжье, Гора-Валдай, 
Шепелево и Черная Лахта, направ-
ляющихся на работу и учебу в Сосно-
вый Бор, установлены утренние рейсы 
маршрута № 401, отправлением 06.36, 
07.06 и 07.36 из Большой Ижоры.

Кто сможет участвовать в тор‑
жественных мероприятиях, приуро‑
ченных ко Дню памяти погибших 
в радиационных авариях и катастро‑
фах, в Сосновом Бору Ленинградской 
области?

Отвечает комитет по социальной за-
щите населения Ленинградской области.

26 апреля 2021 года исполняется 
35 лет трагической даты — аварии 
на Чернобыльской АЭС. Участвовать 
в мероприятиях, приуроченных к юби-
лейной дате, будут делегации всех муни-
ципальных районов и городского округа 
Ленинградской области.

Плодородные поля зарастают ку‑
старником и борщевиком.

Планируется ли изменение законо‑
дательства в части изъятия таких 
земель у собственников, которые 
эти земли не обрабатывают?

Отвечает комитет по агропромыш-
ленному и рыбохозяйственному комплексу 
Ленинградской области.

Статьей 6 Федерального закона 
«Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» предусмотрено прину-
дительное изъятие земельных участков 
из земель сельскохозяйственного назна-
чения при неиспользовании по целевому 
назначению. В соответствии со статьей 
8.8 Кодекса РФ об административ-
ных правонарушениях использование 
земельных участков не по целевому 
назначению влечет наложение админи-
стративного штрафа.

Статья 4.10 областного закона Ле-
нинградской области «Об администра-
тивных правонарушениях» предусматри-
вает административную ответственность 
за нарушение требований по удалению 
борщевика Сосновского на землях на-
селенных пунктов.

Мониторинг соблюдения требо-
ваний использования по назначению 
и инициацию процесса изъятия сель-
хозземель проводит Управление Фе-
деральной службы по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору по Санкт-
Петербургу, Ленинградской и Псков-
ской областям (Россельхознадзор), 
земель населенных пунктов — органы 
местного самоуправления муници-
пальных образований Ленинградской 
области в рамках осуществления муни-
ципального земельного контроля.

Областной комитет по АПК в рам-
ках государственной программы «Ком-
плексное развитие сельских территорий 
Ленинградской области» предоставляет 
субсидии на борьбу с борщевиком: 
муниципальным образованиям на тер-
риториях сельских населенных пунктов 
и сельскохозяйственным предприятиям 
на землях сельскохозяйственного назна-

чения. В настоящее время в регионе идет 
обсуждение законопроекта о создании 
единой службы по борьбе с борщевиком. 
Ежегодно в Ленинградской области 
работы по удалению борщевика ведутся 
на площади порядка 7 тыс. га.

Когда планируется начало строитель‑
ства пристройки к специальной кор‑
рекционной школе в Сосновом Бору?

Отвечает комитет по строительству 
Ленинградской области.

Проектно-сметная документация 
на строительство пристройки к специ-
альной коррекционной школе получила 
положительное заключение экспертизы. 
Строительство пристройки планируется 
начать в 2021 году.

Жители Соснового Бора интересу‑
ются, когда построят по программе 
комфортной городской среды «Горо‑
док юных атомщиков»?

Отвечает комитет по жилищно-
коммунальному хозяйству Ленинградской 
области.

Губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко рекомендовал 
главам администраций муниципальных 
образований — получателям субсидий 
на благоустройство общественных 
и дворовых территорий — обустраивать 
детские площадки, стилизованные под 
достопримечательности Ленинградской 
области, включая Ленинградскую атом-
ную электростанцию. В адрес муници-
пальных образований было направлено 
письмо за подписью заместителя пред-
седателя правительства Ленинградской 
области по строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству М. И. Мо-
сквина с приложением визуализации 
детских площадок.

Для создания городка юных атом-
щиков комитет по ЖКХ рекомендует 
жителям Соснового Бора принять уча-
стие в сессиях соучаствующего проекти-
рования. Их проводит администрация 
Сосновоборского городского округа при 
подготовке проектов благоустройства 
общественных территорий для участия 
в федеральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды».

Группа жителей 10‑го микрорайона 
просят обеспечить доступ на спор‑
тивную площадку школы № 6, где 
расположены стадион, беговая до‑
рожка, тренажеры.

Отвечает комитет общего и профес-
сионального образования Ленинградской 
области.

В настоящее время, с учетом сложив-
шейся санитарно-эпидемиологической 
ситуации, доступ на спортивную пло-
щадку средней школы № 6 организован 
только для обучающихся школы. График 
работы спортивной площадки для жите-
лей микрорайона будет скорректирован 
после снятия всех ограничительных мер 
и получения положительного заключе-
ния Роспотребнадзора.

Какова дальнейшая судьба детского 
оздоровительного лагеря «Чайка»?

Отвечает комитет общего и профес-
сионального образования Ленинградской 
области.

По информации Главы админи-
страции Ломоносовского района Го-

дова С. А., вопрос передачи детского 
оздоровительного лагеря «Чайка» в госу-
дарственную собственность Ленинград-
ской области администрацией Ломоно-
совского района не рассматривается.

В настоящее время ведется со-
вместная работа с государственной 
корпорацией «Росатом» по созданию 
на базе лагеря «Чайка» круглогодично-
го оздоровительного центра для детей 
Ломоносовского района и образова-
тельного центра для талантливых детей 
и молодежи.

Планируется ли ремонт дороги Неж‑
ново — Ручьи?

Отвечает комитет по дорожному 
хозяйству Ленинградской области.

В 2020 году завершены проектно-
изыскательские работы по капремонту 
дороги Копорье — Ручьи на участке 
км 0 — км 11+500. В настоящее время 
комитет проводит работу по изысканию 
средств для включения в программу 
проектно-изыскательских работ следую-
щего участка км 11+500 — км 28+000. 
По мере готовности проекта и по-
лучения положительного заключения 
государственной экспертизы будут за-
планированы строительно-монтажные 
работы. До начала капитального ремонта 
текущая эксплуатация данной автомо-
бильной дороги осуществляется за счет 
средств, выделяемых на содержание 
автодорог (ямочный ремонт, ремонт кар-
тами асфальтобетонного покрытия).

Возможно ли оказание помощи 
предприятию ФГУП «Научно‑
исследовательский технологический 
институт имени А. П. Александро‑
ва» в обеспечении заказами?

Отвечает комитет экономического 
развития и инвестиционной деятель-
ности.

В Ленинградской области создан 
и работает АНО «Центр развития 
промышленности Ленинградской 
области». Развитие современных 
форм сотрудничества в целях повы-
шения конкурентоспособности пред-
приятий региона — одна из основных 
задач Центра, он продвигает коопера-
ционные возможности предприятий, 
помогает им расширять сеть пар-
тнеров и контрагентов, развивать 
компетенции, необходимые для 
выстраивания кооперации. Более 
подробную информацию можно по-
лучить на сайте crplo.ruили по теле-
фону 8 (812) 644-01-22.

Также на сайте Фонда поддержки 
предпринимательства Ленинградской 
области создан информационный 
портал «Витрина закупок» по адресу 
zakypki.813.ru. На этом ресурсе объеди-
нены все закупки региона, а также 
закупки заказчиков, размещенные 
в Единой информационной системе, 
на электронной площадке РТС-тендер 
и во внутренних системах.

Рядом с городом Сосновый Бор рас‑
положено уникальное место — Бух‑
та Батарейная. Это единственное 
место, где можно заниматься сер‑
фингом. Возможно ли создание соот‑
ветствующей инфраструктуры для 
занятий этим видом спорта?

Отвечает комитет по физической 
культуре и спорту Ленинградской об-
ласти.

Развитие инфраструктуры для за-
нятий серфингом в Бухте Батарейная 
за счет средств областного бюджета Ле-
нинградской области не планируется.

Ответы на вОпрОсы, 
пОступившие губернатОру 

ЛенинградскОй ОбЛасти 
аЛександру дрОзденкО 

От житеЛей сОснОвОбОрскОгО 
гОрОдскОгО Округа, 

пО резуЛьтатам рабОчей пОездки 
11 сентября 2020 гОда
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МатеМатики, 
на старт!

Сосновоборские матема-
тики имеют отличный шанс про-
верить свои силы в бесплатной 
онлайн олимпиаде 28 ноября.

Принять в ней участие пла-
нируют более тысячи школьников 
с первого по шестой классы Ленин-
градской области. «Арифметические 
игры ExpoOlimpia — это олимпиада 
по арифметике с игровыми эле-
ментами для детей. В течение часа 
сотни школьников одновременно 
решают задачи и зарабатывают 
баллы за правильные ответы. Уче-
ники сами выбирают, какие задания 
решать, а также уровень их сложно-
сти. Ответы проверяются на специ-
ально разработанной IT-платформе. 
За правильное решение полагается 
«олимпийка» — игровая монета. Чем 
сложнее задание, тем больше зара-
боток. Олимпийки можно потратить 
в зоне мастерских. Родители смо-
гут увидеть детальную статистику 
по всем задачам, которые решал 
их ребенок, и при желании попро-
бовать решить их самостоятельно. 
Разработчик проекта — петербург-
ский Фонд развития образования. 
Олимпиады проводятся уже два 
года, за это время в них участвова-
ли более шести тысяч детей, семь 
тысяч родителей и 162 педагога. 
В новом формате олимпиада про-
ходит впервые. Узнать подробности 
можно на сайте проекта https://
expoolimpia.ru/

ЗаболеваеМость 
ниже обычной

За прошедшую неделю 
в медсанчасть по поводу острых 
респираторных заболеваний об-
ратились 564 человека, 204 за-
болевших — дети.

Как пояснили в Центре гигиены 
и эпидемиологии, заболеваемость 
ниже, чем за предшествующую не-
делю, и не превышает порога эпиде-
мического благополучия. А вот коли-
чество атипичных пневмоний — выше, 
чем всегда. За неделю их выявлено 

52. Всех пациентов с пневмонией об-
следуют на коронавирус и при необ-
ходимости госпитализируют. По дан-
ным на понедельник, в инфекционном 
отделении находились 10 пациентов 
с пневмониями.

Один ребенок заболел скарла-
тиной. Один горожанин пострадал 
от собачьих зубов.

«Скорая» выезжала на вызовы 
328 раз.

Город украсят 
к новоМу Году

Сосновый Бор начинает 
готовиться к зимним праздни-
кам — администрация объявила 
электронный аукцион на поставку 
новогодних украшений.

Начальная цена контракта со-
ставляет 6 млн. 896 тыс. руб. Сред-
ства пойдут из местного бюджета.

Основу новогоднего убранства 
составят ажурные консоли разного 
размера — их будет девяносто. Го-
родские улицы украсят арка-часы, 
елка из шаров, карета и коньки. Пред-
полагается сделать дополнительную 
подсветку деревьев.

Может быть, новые украшения 
помогут создать в городе празд-
ничное настроение? Ведь для того, 
чтобы преодолеть трудности, людям 
надо сначала избавиться от страха 
и тревоги. И новогодние праздники — 
самое подходящее время отбросить 
все плохое и вернуться к нормальной 
жизни.

убирают 
аварийные деревья

П р о д о л ж а ю т с я  р а б о т ы 
по озеленению и благоустрой-
ству. Поздней осенью это в пер-
вую очередь уборка аварийных 
деревьев.

На минувшей неделе сотрудники 
«Спецавтотранса» убрали несколько 
деревьев, угрожавших безопасности 
людей. Такие работы были проведе-
ны на улице Космонавтов, на аллее 
у шестой школы, на проспекте Героев, 
а также у рыбозавода и в районе Ма-
лой Копорской крепости.

Кроме того, рабочие поднимали 
кроны в седьмом и десятом микро-
районах, убирали сухостой на Ком-
сомольской и нависшие ветки на ул. 
Красных Фортов и возле рыбозавода. 
Также с улиц и из дворов вывозится 
сухая листва.

в Городе 
реМонтируют 
светильники

В этом году на улицах и во дво-
рах стало заметно светлее.

Управляющим компаниям было 
дано задание привести в порядок 
фасадное освещение, и сотрудники 
комитета ЖКХ постоянно проверяют, 
как коммунальные службы справи-
лись с этой задачей.

Но лампы периодически выходят 
из строя, и главное — вовремя их ме-
нять. На прошлой неделе работники 
«Спецавтотранса» ремонтировали 
светильники наружного освещения 
на Солнечной, Пограничной, возле 
Ракопежского переезда, на Вокзаль-
ном проезде. Замена перегоревших 
ламп произведена в светильниках 
у нескольких пешеходных перехо-
дах — возле Северного управления 
строительства и возле «Энергетика».

опять Мошенники
За последнюю неделю со-

трудники Сосновоборского от-
дела МВД зарегистрировали 
229 заявлений о происшествиях 
и преступлениях.

Самым распространенным 
правонарушением по-прежнему 
остается распитие спиртных напитков 
в неположенных местах и появление 
пьяных граждан на публике. Но были 
и другие правонарушения — кражи, 
хулиганство, мошенничество.

7 ноября гражданка в магазине 
на улице Красных Фортов пыталась 
вынести продукты мимо кассы. То же 
самое сутки спустя попыталась про-
делать другая гражданка — на улице 
50-летия Октября.

По-прежнему активны мошен-
ники. За два дня жулики наказали 
двух доверчивых пенсионеров — один 
потерял почти сто тысяч рублей, 
другой — около сорока. Деньги были 
списаны с карт, и, как уже много раз, 
с помощью обманных звонков якобы 
от служб безопасности.

Несмотря на неоднократные 
предупреждения, обладатели карт 
слепо доверяют звонившим, выпол-
няют все, что те просят, и лишаются 
денег, которые почти невозможно 
вернуть. В отделе внутренних дел 
в очередной раз напоминают — будь-
те осторожны, службы безопасности 
никогда не просят передать им сведе-
ния о карте или ваши персональные 
данные. После любого сомнительного 
звонка полезнее всего обратиться 
в офис банка.

Внимательно следует относить-
ся и к своему садовому имуществу. 
Многие горожане переселились 
на зиму в город, оставив свои дачные 
участки без присмотра. В результате 
снова начались кражи — 8 ноября 
с одного из дачных участков в «Энер-
гетике» воры унесли дорогой ин-
струмент.

сосновоборцы 
побеждают

На минувшей неделе со-
сновоборцы снова стали побе-
дителями самых разных сорев-
нований.

Со 2 по 5 ноября в Алуште про-
шло первенство России по спортив-
ному ориентированию.

Михаил Максименко завоевал 
две бронзовые медали в кроссе-

классика-общий старт и в эстафете, 
в которой он выступал в составе сбор-
ной Ленинградской области.

7–8 ноября в Сосновом Бору 
прошли соревнования на Кубок Ле-
нинградской области среди женских 
команд по волейболу. В соревновани-
ях приняли участие 10 команд из всех 
районов Ленинградской области. 
Сосновоборская команда завоевала 
серебряные медали.

8 ноября прошли соревнования 
по воркауту «Фристайл» на Солнеч-
ной, 53. В динамических упражнениях 
победителем стал Вадим Голощапов, 
на втором месте — Даниил Больша-
ков, на третьем — Виталий Гузовский. 
В формате «МИНУС 5» («повторяй 
за мной») победителем также стал 
Вадим Голощапов, а серебряный 
и бронзовый призеры поменялись 
местами.

8 ноября на соревнованиях 
по боксу в Санкт-Петербурге вос-
питанники СКК «Малахит» завоевали 
несколько медалей. Победителями 
стали Маргарита Поляева, Роман Ма-
леванный, Кирилл Прокофьев. Второе 
место занял Даниил Абрамов.

В чемпионате города по зимне-
му мини-футболу, который проходит 
на футбольном поле СКК «Мала-
хит», пока лидирует команда Ленин-
градской атомной станции (у нее 
22 очка).

спорт на этой 
неделе

На футбольном поле СКК 
«Малахит» продолжается чем-
пионат города по зимнему мини-
футболу.

14 ноября состоятся матчи БТ — 
Ветеран, ЛАЭС — Берсерк и БТ-2 
— НИТИ-2.

15 ноября сыграют Берсерк — 
Ветеран, Копорье — МСУ-90, Ра-
дон — НИТИ-2.

Стать донором может каждый со‑
вершеннолетний гражданин при отсут‑
ствии хронических заболеваний.

В учреждении соблюдаются все 
меры безопасности по недопущению 
распространения COVID‑19.

С октября месяца руководством 
Государственного казенного учреж‑
дения здравоохранения «Центр кро‑
ви Ленинградской области» (ГКУЗ 
«ЦКЛО») были приняты меры по орга‑
низации проведения дополнительных 
дней приема доноров, а также донор‑
ских суббот во всех подразделениях 
учреждения.

Меры социальной поддержки для 
доноров:

— справка на 2 дня отдыха
— компенсационная выплата 

на питание 1203,35 руб.
Необходимые документы для со‑

вершения донации — паспорт.
График выездов по поселениям 

области на текущий месяц: https://
www.blood47.ru/viyezdnaya‑rabota/na‑
tekuschiy‑mesyats/

Информация о том, как подго‑
товиться к сдаче крови: https://www.
blood47.ru/patients/esli‑vi‑perviy‑raz/

расписание и адреса 
стационарных пунктов приеМа:
•  Го л о в н о е  п о д р а з д е л е н и е 

ГКУЗ«ЦКЛО» г. Тосно, ш. Бары‑
бина, д. 29 а. Прием доноров: чт‑пт 
с 9:00 до 13:00ч.

8 (81361) 2–43–35
• Филиал № 1 г. Санкт‑Петербург, 

Пр. Луначарского, д.45, кор. 2, лит А
П р и е м  д о н о р о в :  п н ‑ ч т 

с с 9:00 до 13:00ч., пт с 9:00 до 12:00
8 (812) 511‑09‑18

• Филиал № 2 г. Выборг, ул. При‑
морское шоссе, д. 32,

Приём доноров: пн — пт с 08:00–
12:00ч.

8 (81378) 25–125
• Филиал № 3 г. Гатчина, ул. Ро‑

щинская, д. 15‑Б8
Приём доноров: пн‑пт с 09:00–

13:00 ч.
8 (81371)35–157
• Филиал № 4 г. Тихвин, Ул. Карла 

Маркса, д.68
Приём доноров: пн‑вт, пт с 08:00–

12:00 ч.
8 (81367) 77–302
Донорские субботы
• 14 ноября:
г. Санкт‑Петербург, пр. Луначарско‑

го, д.45, кор. 2, лит А с 9:00 до 12:00ч.
г. Выборг, ул. Приморское шоссе, д. 

32 с 09:00 до 12:00ч.
• 21 ноября:
г. Тихвин, ул. Карла Маркса 

д.68 с 09:00 до 12:00ч.
• 28 ноября:
г. Санкт‑Петербург, пр. Луначарско‑

го, д.45, кор. 2, лит А с 9:00 до 12:00ч.
г. Выборг, ул. Приморское шоссе, д. 

32 с 09:00 до 12:00ч.
г. Гатчина, ул. Рошинская д.15 Б 

с 8:30 до 11:00ч.
г .  Т о с н о ,  ш . Б а р ы б и н а 

д.29 А с 09:00 до 12:00ч.
По информации ГКУЗ «ЦКЛО»

больше доноров - 
больше спасенных жиЗней!

В связи с острой потребностью в до-
норской крови и её компонентах в ме-
дицинских учреждениях Ленинградской 
области приглашаем жителей 47 ре-
гиона на донорские пункты.
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Проблемы  здравоохранения

культурный  Пласт

Что ж,  давайте попробуем разо‑
браться. Для начала вспомним, с чего же 
начиналась сосновоборская медицина. 
Нет, не ради вздохов о  том, как было 
раньше,  а чтобы посмотреть, как оно 
устроено.

Начиналась  она  с  амбулатории 
во Временном  поселке  и  больницы 
в Устье. Амбулатория прекратила свое 
существование  в  тот  момент,  когда 
появились первые здания в больничном 
городке — «старая» детская поликлини‑
ка, потом поликлиника взрослая, а через 
несколько лет и все остальное. А вот 
устьинская  больничка  существовала 
еще довольно долго, в нее ходили те, кто 
не имел отношения к режимным объек‑
там, потом — только те, кто работал или 
учился в Ленинграде или других районах. 
В конце концов медсанчасть дострои‑
лась и забрала всех, что на тот момент 
было самым что ни на есть логичным 
шагом. Нельзя делить  горожан по со‑
ртам, и все должны иметь возможность 
получить качественную медицинскую 
помощь. Не было никакого разделения 
полномочий, была единая государствен‑
ная система здравоохранения. Система 
перестала существовать в 90‑е.

В России начала внедряться стра‑
ховая медицина, как и во многих других 
странах. Но начались фокусы с разде‑
лением полномочий. За одни направ‑
ления отвечают федеральные органы, 

за другие — региональные, за третьи — 
муниципалы.

Разные составные части — разные 
источники — разный уровень качества. 
Это объективно ясно, всегда так было 
и будет. Но пациенту, между прочим, 
абсолютно все равно, к какому уровню 
полномочий  относится  неотложка, 
психиатрия или там родовспоможение. 
И ему все равно, получает врач доплату 
по национальному проекту или нет. Ему, 
пациенту, нужно, чтобы его вылечили. 
Ну, или хотя бы облегчили страдания.

Долгое время за процессом следил 
отдел здравоохранения. Бывали очень 
непростые ситуации, когда, например, 
«из  центра»  не  вовремя  приходили 
деньги на льготные лекарства. Посколь‑
ку был конкретный человек, который 
за это отвечал — этот человек и решал 
вопрос. То есть он запускал механизм, 
когда льготные лекарства финансировал 
муниципалитет, а потом эти деньги воз‑
вращались в городскую казну из област‑
ного и федерального бюджетов.

Специалист этого же отдела помо‑
гал сложным пациентам подбирать раз‑
личные варианты лечения в областных 
клиниках. Можно вспомнить множество 
примеров, когда горожане по собствен‑
ной инициативе собирали деньги кому‑
то на лечение, а потом в горздравотделе 
находили  совершенно  бесплатный 
и очень качественный вариант. Словом, 

отдел делал чрезвычайно важную работу, 
и все знали, куда обращаться в подобных 
случаях — к какому бы уровню полномо‑
чий не относилась та или иная структура, 
в первую очередь горожане обращаются 
к местной администрации.

Были и четыре вида медицинской 
помощи, которые в принципе входят 
в  сферу полномочий местной власти. 
И некоторые муниципальные програм‑
мы в сфере здравоохранения. И в городе 
даже пытались открыть свою станцию 
«скорой помощи» — была целая эпопея. 
Но в конечном итоге все оказалось под 
крылом ФМБА.

В то же время грянула очередная 
«оптимизация», отдел был упразднен, 
остался один специалист, работавший 
в структуре управления социальной за‑
щиты. Сейчас отдел снова есть — правда, 
несколько изменились его полномочия, 
о чем и написано на официальном го‑
родском сайте. Их меньше, чем было 
во время оно — формирование здорово‑
го образа жизни, взаимодействие с кли‑
никами разных форм собственности, 
анализ  состояния  здоровья  горожан, 
санитарно‑эпидемиологическая обста‑
новка,  а  также  социальные  гарантии 
в  области  зубопротезирования.  Вот 
и все, что осталось от муниципальных 
полномочий в сфере здравоохранения.

А вот вопросов у горожан — гораздо 
больше, но задавать их зачастую некому. 

Вопросы касаются маршрутизации, ка‑
чества лечения, правомерности отказа 
в  госпитализации,  очередей  за  тало‑
нами и многого другого. Но может ли 
администрация  контролировать  то, 
что  ей не принадлежит? Надо отдать 
должное — старается. Но получается 
не всегда. Именно потому, что не вправе 
требовать ничего от тех, кто ей не под‑
чиняется.

Так, может, вернуться все же к во‑
просу о  создании  городской системы 
здравоохранения? Точнее, о ее возвра‑
щении? Пусть это будет не гигантская 
клиника, а маленькая больничка. Но та‑
кая, что будет подчиняться  горздраву 
и  областному Министерству  здраво‑
охранения,  равно  как  и  участвовать 
во всех региональных программах. Это 
ведь даст возможность и для решения 
других проблем. К примеру, областное 
правительство  имеет  возможность 
привлекать врачей и медсестер во все 
районные  больницы и  сельские  ам‑
булатории. Во  все,  кроме Соснового 
Бора. Есть и свое медицинское училище 
во Всеволожске, например. А могло бы 
быть и в Сосновом Бору — для города 
и соседних районов, ибо потребность 
в медперсонале есть всегда.

Необходимость  еще  одного ме‑
дицинского  учреждения, которое бы 
работало  и  по  полисам,  ощущается 
все  сильнее —  эта  тема  сейчас  куда 
актуальнее, нежели была  в  то  время, 
когда  все  здравоохранение передали 
медсанчасти (на самом деле не все — су‑
ществовал еще госпиталь, от которого 
сейчас мало что осталось). Город растет, 
возможность пользоваться платными 
медицинскими  услугами  есть  далеко 
не у всех. Дефицит квалифицирован‑
ных медицинских кадров ощущается 
все сильнее. И с каждым годом будет 
становиться острее. Так, может, не тя‑
нуть кота за хвост, а заняться этим пря‑
мо сейчас? Ведь на решение этой задачи 
может уйти не один год…

Ирина ПОЛЯКОВА
Фото с сайта  pixabay.com

«Время мечтать» —  так и назвали 
литературно‑музыкальный  вечер  со‑
трудники  сосновоборской  городской 
библиотеки и пригласили своих читате‑
лей  в  обновлённое  уютное помещение 
отдела  семейного  чтения  в минувший 
вторник.

Уже  при  входе  ощущался  непо‑
вторимый колорит осени:  композиции 
из разноцветных веток и плодов украшали 
залы, а на экранах можно было увидеть 
книжно‑иллюстративную выставку «Яви‑
лась ночь к нам книжным звездопадом». 
Оформлением зала и фотозоны с любовью 
занимались библиотекарь Любовь Шедина 
и заместитель директора библиотеки Ольга 
Ятокина.

А музыкальную  часть,  так  гармо‑
нирующую с настроением, подготовила 
Анастасия Катышева, сотрудник отдела 
молодёжного  чтения  «Точка  сбора». 
Она же с помощью современных техноло‑
гий, со вкусом подобранных видеокадров, 
совершила маленькое чудо: собравшиеся 

перенеслись  из  помещения  под  сень 
багряно‑жёлтых и оранжевых деревьев, по‑
пали в лес, на бульвары, на берег сонного 
осеннего озера.

В такой обстановке просто невозмож‑
но было не слушать стихи! И они звучали 
в исполнении читателей и сотрудников би‑
блиотеки: М. Цветаева, И. Бунин, А. Май‑
ков, О. Берггольц, Н. Огарёв, А. Вознесен‑
ской, Л. Алёшин, П. Коган…

А А. Ефимов, давний и преданный 
друг отдела семейного чтения, прочитал 
свои стихи об осени. Вечер вела библио‑
текарь Ирина Цивинская.

Юная читательница Маша Дубко‑
ва порадовала исполнением  «Осенней 
песни» Чайковского на домре, а главный 
библиотекарь детско‑юношеского отдела 
Алёна Рябкова сделала всем удивительный 
подарок, представив видеоролик на эту же 
музыкальную тему.

И ещё была гитара, на которой сыгра‑
ла «Что такое осень» Дарья Ятокина, и был 
фильм «Осень в Нью‑Йорке»…

Эта  встреча  состоялось  в  рамках 
общероссийской ежегодной культурно — 
образовательной акции «Ночь искусств», 
которая  является продолжением  таких 
акций, как «Ночь в музее», «Ночь в театре», 
«Библионочь», «Ночь музыки».

«Ночь искусств» завершает годовую 
серию «культурных ночей» и проводится 
в ноябре.

В этом году Сосновоборская город‑
ская публичная библиотека присоедини‑
лась к акции впервые.

Ежегодная всероссийская акция про‑
шла по всей стране в этом году в формате он‑
лайн. Сосновоборцы решили форматы со‑
четать и на свой литературно‑музыкальный 
вечер желающих послушать и прочесть 
любимые стихи об осени, послушать, спеть 
песни под гитару пригласили в Библиотеку 
семейного  чтения. При  этом  онлайн‑
трансляцию вечера «Осень — время мечтать» 
могли посмотреть в группе ВКонтакте Би‑
блиотеки семейного чтения те, у кого в би‑
блиотеку прийти не было возможности.

Виртуальную версию выставки можно 
смотреть на Ютуб‑канале Сосновоборской 
городской публичной библиотеки, так же, 
как и прекрасный видеоролик «Осенняя 
песня» с музыкой Петра Ильича Чайков‑
ского и рисованием пейзажа песком.

Специально для акции была подго‑
товлена онлайн‑викторина для всей семьи 
«Осенних дней очарованье».

Для подготовки и проведения акции 
было использовано новое оборудование 
модельной Библиотеки семейного чтения 
(фотоаппарат, проектор, ЖК‑панель, но‑
утбук и колонки)

Соб.инф

Чем леЧить медицину?
Эпидемия ковида проверила на прочность всех. Общество разделилось, бизнес, 
культура и образование выживают, как могут, а обычные граждане, привыкшие 
к обычной жизни, с переменным успехом стараются не сойти с ума, не скатиться 
в нищету и хоть как-то учить детей. В относительно благополучном Сосновом Бору 
обострилась медицинская тема, хотя полвека мы жили вполне сносно (особенно 
по сравнению с другими). Но с некоторых пор все больше горожан задаются во-
просом — а достаточно ли нам одной только медсанчасти и не пора ли завести 
у себя хотя бы небольшую больничку, но такую, чтобы ее могли контролировать 
не только страховые компании, в которые люди все-таки еще не привыкли об-
ращаться, но также городские и областные власти?

такая прекрасная осень…
Недаром это время года так любили поэты, музыканты и ху-
дожники! Время золотых листьев, прозрачного неба; время 
задуматься, подвести итоги важного; время мечтать…
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информация  роскомнадзора

Если гражданин продает товары или 
рекламирует в социальных сетях свои про-
фессиональные услуги (в области профес-
сионального обучения, консультирования, 
дизайна, уборки, переездов, бытового 
обслуживания, ремонта, красоты и т. п.), 
то по закону он должен раскрыть информацию 
о себе (ФИО или наименование юридического 
лица, место нахождения). Эта информация 
нужна для предъявления претензий или вы-
зова такого субъекта в суд, если он нарушит 
ваши права.

Помните, что продавец или исполнитель 
услуг всегда может удалить информацию 
из социальных сетей. Прежде чем оплачивать 
заказ или договор уточните, получите ли вы 
онлайн-чек. Если оплата производится на кар-
ту физического лица, довольно сложно будет 
получить информацию о настоящем ее дер-
жателе, а узнать адрес такого человека могут 

только правоохранительные органы (например, 
в рамках проверки заявления о совершении 
преступления).

Как заказать услугу и не пожалеть потом 
о потерянных денежных средствах?

Рекомендация: прежде всего, попросите 
у вашего контрагента сведения об ИНН. Если 
он осуществляет свою деятельность легально, 
то представить эти сведения не составит ему 
труда.

ИНН позволит Вам проверить информа-
цию о нем:

— в реестре самозанятых
— в реестре индивидуальных предпри-

нимателей и юридических лиц
Обратите внимание, что для отдельных 

видов деятельности исполнитель работ или 
услуг должен обладать лицензией. Особое 
внимание следует обратить на следующие виды 
работ и услуг:

— профессиональная деятельность 
на рынке ценных бумаг (брокерская деятель-
ность, дилерская деятельность, деятельность 
форекс-дилера, деятельность по управлению 
ценными бумагами, депозитарная деятель-
ность, деятельность по ведению реестра вла-
дельцев ценных бумаг);

— деятельность субъектов страхового 
дела (страхование, перестрахование, взаимное 
страхование, посредническая деятельность 
в качестве страхового брокера)

— деятельность по выявлению электрон-
ных устройств, предназначенных для негласно-
го получения информации

— производство лекарственных средств
— производство и техническое обслужи-

вание медицинской техники
— деятельность по перевозкам внутрен-

ним водным транспортом, морским транспор-
том пассажиров

— деятельность по перевозкам внутрен-
ним водным транспортом, морским транспор-
том пассажиров

— деятельность по организации и про-
ведению азартных игр в букмекерских конторах 
и тотализаторах

— частная охранная и детективная дея-
тельность

— оказание услуг по трудоустройству 
граждан РФ за пределами территории РФ

— образовательная деятельность
— медицинская деятельность
— содержание и использование животных 

в зоопарках, зоосадах, цирках, зоотеатрах, 
дельфинариях, океанариумах

— деятельность по скупке у физических 
лиц ювелирных и других изделий из драго-

ценных металлов и драгоценных камней, лома 
таких изделий

У водителей такси также должна быть ин-
формация о специальном разрешении на оказа-
ние таких услуг. Такие перевозки застрахованы, 
а их безопасность контролируют специальные 
надзорные органы.

Часто потребители задают вопрос, долж-
на ли быть лицензия у массажиста?

Ответ — да, лучше всего записываться 
к специалисту или в учреждение, которые об-
ладают медицинской лицензией.

Справка: в соответствии с постановле-
нием Правительства Российской Федерации 
от 16.04.2012 № 291 медицинский массаж от-
носится к перечню работ (услуг), составляющих 
медицинскую деятельность, и соответственно, 
подлежит лицензированию.

В соответствии с приказом Минздрав-
соцразвития России от 27.12.2011 № 1664 н 
«Об утверждении номенклатуры медицинских 
услуг» к медицинским услугам отнесены общий 
массаж, массаж рук, шеи, лица, волосистой 
части головы и т. д., и которые классифициро-
ваны, преимущественно, по анатомическому 
признаку.

Решившись на покупку в социальных 
сетях, обязательно уточните у продавца харак-
теристики товара, место производства, наличие 
инструкции на русском языке, наличие серти-
фиката или декларации о соответствии.

Сертификат или декларация соответ-
ствия — это документ, оформляемый по ре-
зультатам лабораторных испытаний. Иными 
словами — это доказательство того, что про-
дукция соответствует заявленным техниче-
ским регламентам и является безопасной для 
потребителя.

Рекомендация: если у покупателя воз-
никают сомнения он вправе самостоятельно 
проверить наличие сертификата или декла-
рации соответствия на официальном сайте 
Росаккредитации.

Еще один важный критерий выбора 
продавца: согласие на заключение договора 
в письменном виде, в котором будет прописана 
личность продавца, его адрес, а если это физи-
ческое лицо — паспортные данные. Продавец, 
готовый отвечать за качество товара, предо-
ставит все документы и информацию о себе.

Самые популярные схемы мошенничества 
в социальных сетях связаны с хищением денег 
с банковских карт. Мошенники могут просить от-
править sms, данные карты, настойчиво угова-
ривать оплатить несуществующие штрафы или 
продавать лекарства и медицинские изделия, 
якобы эффективные для профилактики и ле-
чения коронавируса. В случае мошенничества 
и вымогательства необходимо незамедлитель-
но обращаться с заявлением в полицию.

Если покупатель разочарован в куплен-
ном онлайн-товаре, в первую очередь необ-
ходимо официально обратиться к продавцу. 
Чем грамотнее будет такой запрос — тем выше 
шансы решить спор в свою пользу. На ответ 
и разрешение проблемы законом отводится 
как правило 10 календарных дней. Если после 
этого вопрос не решен, необходимо обращать-
ся в контролирующие органы или полицию, 
а для возврата денег — обратиться в суд.

Чтобы полиция классифицировала 
заявление как преступление, чрезвычайно 
важно обозначить, что пострадавших много. 
Для этого вы можете найти их по хештегу или 
в комментариях.

Помните, даже если вы столкнулись с не-
добросовестным физическим лицом, которое 
не зарегистрировано как предприниматель, 
закон на вашей стороне.

Статьей 23 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации предусмотрено, что граж-
дане могут заниматься предпринимательской 
деятельностью только после регистрации 
в качестве индивидуального предпринимателя, 
однако если этого не сделано — суд все равно 
вправе применить к такой сделке Закон «О за-
щите прав потребителей» и прочие нормы, 
которые устанавливают для предпринимате-
ля специальные обязанности по отношению 
к клиенту.

6+

О приОбретении 
тОварОв 
в сОциальных 
сетях

Роспотребнадзор напо-
минает, что необходимо 
сохранять бдительность 
при приобретении товаров 
в социальных сетях. Важно 
помнить, что очень часто 
интернет-продавцами вы-
ступают граждане, не об-
ладающие статусом ин-
дивидуального предпри-
нимателя. Это значит, что 
при заключении с ними 
договора покупателю бу-
дет сложно рассчитывать 
на гарантии, установлен-
ные законом «О защите 
прав потребителей».
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панорама  недели

Госдума: уничтожение 
норок - «паническая 
история»
В Госдуме оценили решение Дании 
уничтожить норок из-за Covid-19, на-
звав эту инициативу «панической исто-
рией». Причём — не первой. Об этом 
в интервью ТАСС заявил председатель 
комитета Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир Бур-
матов.

В подтверждение этого мнения он 
напомнил, что до сих пор не было пред‑
ставлено убедительных доказательств 
того, что коронавирус может передавать‑
ся от животных — человеку.

«Чем вызвана эта истерика и в чем 
провинились конкретно норки — сказать 
сложно», — сказал он, и добавил, что если 
у специалистов звероферм есть данные, 
которые доказывали бы передачу вируса 
от животных человеку, то необходимо 
представить их для обсуждения коллегам 
из других стран.

ешь и думай: какие 
продукты влияют 
на память
Специалисты советуют скорректировать 
питание таким образом, чтобы активнее 
стала работа мозга, и, соответственно, 
лучше память, сообщили «КП» в На-
циональном исследовательском центре 
«Здоровое питание».

Выяснилось, что надо чаще есть 
рыбу (сельдь, скумбрию, палтус, камба‑
лу, кету, нерку). Рыба богата кислотами 
«омега 3», ускоряющими регенерацию 
нейронов и препятствующими разруше‑
нию клеток мозга.

Кроме того, обычной муке стоит 
предпочесть цельнозерновую, так как 
она содержит больше клетчатки, под‑
держивающей микробиоту кишечника. 
Дело в том, что именно в кишечнике 
синтезируются биовещества для под‑
держания антиоксидантной системы 
организма — способствует долгосрочной 
памяти.

Хороши и яичные желтки, кото‑
рые богаты холином (незаменимым 
для нормального функционирования 
нервной системы), который входит в со‑
став миелиновых оболочек, питающих 
клетки мозга.

Крайне полезен для активной ра‑
боты мозга горький шоколад. Он богат 
антиоксидантами и глюкозой, которую 
можно считать источником энергии 
для мозга.

Следует добавить в рацион и льня‑
ное масло холодного отжима — оно 

богато полиненасыщенными жирными 
кислотами.

названы основные 
симптомы COVID-19 
второй волны
Главный врач больницы № 40 в Ком-
мунарке Денис Проценко перечислил 
основные симптомы COVID-19 второй 
волны в интервью RT.

По его словам, это сильная лихорад‑
ка, температура выше 38 градусов, одышка 
с частотой дыхания свыше 28 раз в минуту 
и понижение уровня кислорода в крови.

Напомним, в Петербурге растет 
не только число заболевших коронавиру‑
сом (за последние сутки прирост заболев‑
ших составил 1331 человек), но и число 
госпитализаций.

как изменился 
порядок лечения 
на дому
Обновленный порядок лечения пациен-
тов с коронавирусом на дому вступил 
в силу. Документ опубликован на офи-
циальном интернет-портале правовой 
информации, сообщает ТАСС.

В Минздраве напоминают, что этим 
порядком предусмотрено, что меди‑
цинская помощь пациенту с COVID‑19 
может оказываться на дому при условии, 
что он не живёт:

— в общежитии или коммунальной 
квартире с пожилыми людьми старше 
65 лет и страдающими хроническими за‑
болеваниями бронхолегочной, сердечно‑
сосудистой и эндокринной систем.

Обязательные условия:
— наличие у пациента отдельной 

комнаты;
— соблюдение назначенных вра‑

чом предписаний в течение всего срока 
лечения;

— информированность пациента 
и проживающих с ним о новом поряд‑
ке (информационными материалами 
должен обеспечить медицинский ра‑
ботник).

дипломы «на всю 
жизнь»
На онлайн-лекции, проходившей 
в рамках проектно-образовательного 
интенсива «Архипелаг 20.35», спец-
представитель президента России 
по вопросам цифрового и техноло-
гического развития Дмитрий Песков 
озвучил идею ввести «срок годности» 
для дипломов, сообщает ТАСС.

По его словам, речь идёт о так на‑
зываемых «дипломах по требованию» 
вместо «дипломов на всю жизнь».

«В будущем дипломы должны будут 
мигрировать в формат «диплом по требо‑
ванию», который показывает актуальное 
состояние знаний и компетенций в на‑
стоящий момент», — объяснил он.

Эта новость вызвала бурное обсуж‑
дение в соцсетях. Интернет‑пользователи 
напоминают, в частности, о том, что 
больше 50% россиян не работают по спе‑
циальности, и приводят такой довод: если 
человеку придётся постоянно заниматься 
подтверждением уровня теоретических 
знаний, некогда будет работать.

Как бы там ни было, среди главных 
перемен в высшем образовании сле‑
дующего десятилетия Дмитрий Песков 
назвал «высокую скорость разработки 
программ обучения и отказ от ряда 
устаревших образовательных стан‑
дартов». Это интернет‑комментаторы 
называют «более правдоподобными 
целями».

лотпп предлаГает 
вручать ГоснаГрады 
блоГерам
Общественная палата Ленобласти 
предложила учредить премию для 
блогеров, талантливо продвигающих 
отечественную культуру.

Обращение, в котором оно содер‑
жится, уже направлено министру куль‑
туры РФ, сообщает РИА Новости.

Как объясняет первый заместитель 
главы Общественной палаты Владимир 
Петров, в виртуальном пространстве 
можно найти многих достойных авторов, 
и такая премия может присуждаться 
талантливым авторам, блогерам и кол‑
лективам.

предложено отбирать 
авто у пьяных 
водителей
Глава МВД России Владимир Коло-
кольцев предложил строже наказы-
вать пьяных водителей. В частности, 
лишать автомобилей тех, что пойманы 
в состоянии алкогольного опьянения, 
сообщает телеканал «Россия 1».

Предложение связано с тем, что 
с начала 2020 года зафиксировано 370 ты‑
сяч фактов управления нетрезвыми во‑
дителями.

«Министерство внутренних дел 
на заседании Госсовета выступило ини‑
циатором конфискации автотранспорт‑
ного средства при повторном управлении 

в пьяном виде», — объяснил Колоколь‑
цев.

По данным ведомства, количество 
погибших в ДТП россиян по сравнению 
с прошлым годом уменьшилось на 3,9% 
(более 11 тысяч человек), а получивших 
травмы — на 11,9% (более 134 тыс. че‑
ловек).

минсельхоз сообщил, 
коГда «успокоятся» 
цены на сахар
В Минсельхозе признают, что с на-
чала года сахар подорожал на 57,5%, 
и обещают стабилизацию цен на сахар 
только после уборки урожая сахарной 
свеклы. При этом в ведомстве напоми-
нают, что в прошлом, 2019 году, было 
произведено 7,3 млн. тонн этого про-
дукта и цены снижались. А в 2020-м 
будет произведено, как минимум, 
на два миллиона тонн меньше, что, 
собственно, и вызвало рост цен.

В ведомстве утверждают, что про‑
изведённого продукта достаточно для 
того, чтобы обеспечить россиян — значит 
и рост цен, как обещают в Минсельхозе, 
пока не предвидится.

Тем не менее, Федеральная анти‑
монопольная служба (ФАС) России 
сейчас разбирается в причинах роста цен 
на сахар. Специалисты этого ведомства 
стараются разобраться, насколько подо‑
рожание оправдано.

в новом девяткино 
замечен кабанчик

Жители Нового Девяткино на улице 
Славы возле магазина Fix Price за-
метили кабанчика, спокойно гуляю-
щего по улице. Видео очевидцы опу-
бликовали группе «Девяткино online» 
в ВКонтакте.

К животному спокойно могли по‑
дойти как дети, так и взрослые.

«Чей кабанчик бегал сегодня возле 
Fix Price? Дети его гоняли», — пишет 
автор записи.

Никому пока не удалось выяснить, 
откуда он взялся.

https://pixabay.com/ru/

В числе экспонатов — гидросамолёт, вездеходы, 
грузовой «Студебеккер», образцы вооружения и во‑
енной техники, причастные к освоению Арктики 
в разные годы.

Вход — бесплатный для всех желающих. Но при 
этом во время посещения выставки надо строго 
соблюдать противоэпидемиологические нормы 
и правила.

выставка рассказывает 
об истории освоения арктики

В кронштадтском парке «Патриот» Западного военного округа (ЗВО) открылась 
выставка «Полярные победы России». Она посвящена отечественному освоению 
Арктики, сообщает пресс-служба ЗВО.
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Внутренний  туризм:  приглашение  к  прогулке

Кроме всего прочего, герцог Макси-
милиан умел окружать себя незаурядными 
людьми. Даже те, кто находился у него 
на службе, были личностями чрезвычайно 
яркими. Сейчас мало кто об этом вспоми-
нает, но прекрасная усадьба, служившая 
семейству Марии и Максимилиана летней 
резиденцией, связана не только с велико-
светскими приемами, но и с зарожде-
нием и признанием русской кухни. Ибо 
метрдотелем у герцога служил Игнатий 
Михайлович Радецкий — автор перво-
го трехтомника рецептов русской кухни 
«Альманах гастрономов». И есть легенда, 
которую очень любят петергофские гурма-
ны, что многие рецепты кухонный гений 
впервые опробовал в Сергиевке.

Французская или русская?
Вообще-то конец XVIII — нача-

ло XIX века — торжество всего француз-
ского. Франкофилов, которых в светском 
обществе было подавляющее большин-
ство, не смутила даже война с Наполео-

ном. Французский язык был обязатель-
ным в салонах, русские дворяне зачастую 
знали его лучше своего родного. Соответ-
ственно, иностранная кухня среди гурма-
нов пользовалась куда большей популяр-
ностью, чем русская, считавшаяся слиш-
ком простой и грубой. Страсбургский 
пирог с трюфелями подавали в любом 
уважающем себя ресторане, и редкие эти 
грибы поначалу возили исключительно 
из северных областей Франции — пока 
кто-то из местных помещиков не обна-
ружил точно такие же в Петергофском 
уезде (в окрестностях Соснового Бора они 
тоже встречаются, так что вполне можете 
летом поискать).

Общество делилось на западников 
и славянофилов, и последние пытались 
возродить старорусскую кухню — в част-
ности, старомосковскую. Но в Петербурге 
«все московское» всегда считалось со-
мнительным. Так что вопрос стоял просто: 
«кто — кого», западная кухня вытеснит 
русскую полностью или наоборот.

Однако все произошло так, как 
и должно было произойти. В постоянной 
борьбе рождалась новая русская кухня. 
«Иностранщина» вызывала протесты, 
в том числе порой и у русского желудка. 
При этом тогдашние кулинары, в том 
числе приглашенные из-за границы, во-
все не были ретроградами. Они были вы-
нуждены считаться с местными условия-
ми — и местными продуктами. Нельзя же, 
действительно, все время возить грибы 
из Франции…

Два повара - Два направления
В первой половине девятнадцатого 

столетия самыми яркими представите-
лями искусства кулинарии оказались 
приглашенный в Россию француз Мари-
Антуан Карем и Игнатий Радецкий. По-
следнего с полным основанием можно 
назвать основоположником петербург-
ской кухни.

О Радецком известно немного. Он 
служил не только у Лейхтенбергских, 
но и у Паскевича и Витгенштейна. В Пе-
тербурге был чрезвычайно популярен, 
и это даже описано у Гончарова — там же 
дается и краткое описание знаменитого 
кулинара: он был толстым и рябым — соб-
ственно, и все.

Еще он терпеть не мог «Марш 
Радецкого». Этот марш часто играли 
в Петербурге, особенно во время га-
стролей Иоганна Штрауса. И россий-
ская публика неизменно устраивала 
овации. У нее были на то свои при-
чины — великий кулинар был фигу-
рой не менее значимой, чем любой 
генерал. Петербургские щеголи шу-
тили — вот, мол, нам генерал сегодня 
подавал то и это. Радецкий одно время 
был поваром Дворянского собрания. 
И никакого отношения к австрийско-
му полководцу не имел.

знаменитая книга
Кулинарные книги в Петербурге из-

давались не так уж редко. Как правило, их 
переводили с французского, а издавали 
сами книготорговцы — уж они-то знали, 
чего хотят покупатели. Были, впрочем, 
издания русских авторов — к примеру, 
владелец Систо-Палкино Жандр в свое 
время издал книгу рецептов всевозможных 
настоек и наливок. Но до определенного 
момента покупатели все же предпочитали 
иностранные рецепты, а к русским книгам 
по кулинарии относились с некоторым 
предубеждением. Это было понятно. 
Иностранный повар или кухарка были 
даже у самого захудалого дворянчика. 
Именно к французским кулинарам отда-
вали в ученики своих крепостных русские 
помещики.

Поэтому вышедший в 1852–1855 го-
дах «Альманах гастрономов» произвел 
в умах настоящую революцию. Сам ее 
автор говорил, что на русском языке есть 
множество поваренных книг, состав-
ленных почтенными хозяюшками и из-
данных московскими книгопродавцами. 
Но до того момента не было ни одной 
книги, которую бы написал русский мет-
рдотель или кухмистер.

Радецкий считал, что для того, чтобы 
написать такую книгу, надо было осно-
вательно изучить свой предмет — и ему 
это вполне удалось. Он прекрасно знал 
продукты, с которыми русскому повару 
приходилось иметь дело, знал, какого они 
бывают качества и где их берут. За долгие 
годы своей службы у знатных дворян он ис-
пробовал все рецепты, которые предлагал 
своему потенциальному читателю. Себя 
он считал шеф-поваром и очень гордился 
этим званием.

Что особенно поражает в «Альма-
нахе» (который переиздавался несколько 
раз, а уже в нулевые вышло факсимильное 
издание — есть и цифровые копии), так это 
точный расчет.

Игнатий Радецкий великолепно 
знал своих читателей, он понимал, что 
среди них есть люди с самым разным до-
статком. Так что каждый мог совершен-
но спокойно взять книгу, посмотреть, 
сколько продуктов понадобится и даже 
рассчитать примерную стоимость пред-
полагаемого обеда. Там можно найти все. 
Супы, каши для детей и взрослых, блюда 
из дичи, десерты, пунши для кавалеров 
и дам. Это было настоящее пособие и для 
начинающей хозяйки, и для настоящего 
гурмана, знающего толк в изысканных 
блюдах.

В те годы почти все создавали 
на зиму определенные запасы, соленья-
варенья были неотъемлемой частью как 
деревенского, так и городского быта. 
За счет этого можно было существенно 
сократить расходы на обед, и Радецкий 
не забыл об этом сказать. Кроме того, 
цены на продукты порой разнились 
даже на столичных рынках. И, пользу-
ясь «Альманахом» как путеводителем, 
можно было найти, где и что купить 
подешевле.

Радецкий относился к своему труду 
очень серьезно. Он считал кухню неотъем-
лемой частью культуры — и в предисловии 
говорит, что изящество в яствах и напитках 
появляется у всех народов вместе с образо-
ванностью и просвещением.

И есть глубокий смысл в том, что 
в Кухонном корпусе имения Лейхтенберг-
ских сейчас находится одна из лаборато-
рий биологического факультета СПбГУ, 
да и сама Сергиевка в студенческом 
фольклоре носит название «парка биофа-
ка». И пусть эта наука сейчас переживает 
не лучшие времена, как и просвещение 
вообще, но это не может продолжаться 
вечно. И, может быть, в каком-нибудь 
из парков по соседству появится кафе, где 
будут готовить блюда по рецептам Игнатия 
Радецкого? Ведь такой шаг напрашивается 
сам собой.

Ирина ПОЛЯКОВА

кулинарный 
гений

Если ехать из Соснового Бора в Санкт-Петербург 
на 401 автобусе, почти сразу после мемориала 
в Мартышкино можно увидеть справа на холме 
красивый дворец. Принадлежал он когда-то 
Марии Николаевне — дочери Николая I, и ее 
супругу, герцогу Максимилиану Лейхтенбергскому. 
Собственно, это поместье для них и строилось, это 
был свадебный подарок императора, желавшего 
дочери семейного счастья и благополучия. 
И герцог Максимилиан мог ей все это обеспечить, 
он был человеком добрым, благородным, очень 
образованным и страстно любил свою жену.
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Но давайте поговорим о самих утю‑
гах. В самом начале строительства Со‑
снового Бора в соседних деревнях далеко 
не у всех были электрические утюги. 
И даже в 70‑е годы в магазине в Устье 
можно было купить утюг без всяких 
проводов — просто тяжелую чугунную 
штуку, неизвестно каким образом по‑
павшую в мир, где электричество уже 
вовсю пахало, сеяло, стирало и гладило. 
Такие утюги на самом деле выпускали 
в послевоенное время, ведь в середине 
60‑х еще не везде было электричество. 
В наших краях оно, правда, было, так что 
в тяжелых чугунных утюгах без проводов 
не было ровным счетом никакой необ‑
ходимости. Но снабженцы, вероятно, 
об этом просто не подозревали — если 
утюг сделан, его надо продать, даже если 
он никому не нужен.

Можно и без электричества
Приезжие, перебираясь на берега 

Финского залива из разных регионов 
огромной страны, подобное непри‑
годное к жизни старье с собой обычно 
не везли. Все примерно представляли, 
куда едут, равно как и примерные усло‑
вия жизни. Уж что‑что, а электричество, 
чтобы нагреть утюг или плитку, в наших 
краях к тому моменту уже было.

А вот у деревенских жителей «бес‑
проводные» утюги еще сохранялись. 
Ломаться они не могли, потому что кон‑
струкция предельно проста — а значит, 
неуязвима, так что переходить на новую 
технику старожилы не торопились.

При этом в каждом доме старались 
иметь не один утюг. Дело в том, что 
глажка была делом длительным. Сначала 

утюг нагревали — не печке или на плит‑
ке. Потом им, соответственно, гладили, 
но в процессе он остывал, приходилось 
снова ставить его на плиту и снова греть, 
а это — время. Если в доме было не‑
сколько утюгов, процесс шел быстрее. 
Работа была довольно тяжелой, чугун‑
ный утюг весил прилично.

Утюг, который заполнялся углями, 
был куда удобнее. Он намного медлен‑
нее остывал, а по весу был ничуть не тя‑
желее, даже если взвесить его вместе 
с углями. Служил долго, но стоил не‑
сколько дороже монолитного чугунного. 
И сейчас в старых домах такие предметы 
периодически находят — со временем 
они значительно выросли в цене.

с чего начинается глажка?
Но в городских домах в начале 60‑х 

пользовались главным образом электри‑
ческими утюгами. Они очень сильно 
отличались от современных — были 
тяжелее, без регулятора и без емкости 
для воды.

Мало у кого были гладильные 
доски. Они, конечно, не считались ро‑
скошью, но не все понимали, зачем это 
нужно, если есть универсальный стол, 
на котором можно и обедать, и делать 
уроки, и кроить юбку, и гладить? Тра‑
тить деньги на всякие излишества было 
не очень принято.

Подготовка была предельно про‑
стой. Стол застилали одеялом, лучше 
всего байковым, сложенным вдвое или 
даже вчетверо. Получалось самое то — 
не слишком мягко и не слишком твердо, 
и надежно защищало стол, обычно по‑
лированный.

Полированная деревянная ме‑
бель означала определенный статус, 
поэтому старались покупать именно 
ее — разумеется, если была для того 
хоть малейшая возможность. Вообще‑
то мебель каждый год не меняли, она 
могла служить десятилетиями. Но об‑
ращаться с полированным столом надо 
было очень осторожно. Не дай Бог про‑
кладка окажется недостаточно толстой, 
а ты отвлечешься и забудешь про утюг! 
До пожара дело доходило не часто, 
но вот отвратительные белые пятна 
на изысканной полировке можно было 

видеть у многих. Избавиться от этого 
безобразия было практически невоз‑
можно. Поэтому при глажке старались 
не отвлекаться.

знай Матчасть!
Сам по себе утюг тоже требовал 

внимания и даже некоторой интуиции. 
Дело в том, что у первых электрических 
утюгов, которые появились в Сосновом 
Бору, равно как и в других городах и ве‑
сях Советского Союза, не было никакого 
терморегулятора. Все делалось инстин‑
ктивно. Чуть‑чуть подогреешь, выклю‑
чишь — можно гладить, например, шелк. 
А если очень горячий утюг — то только 
хлопок, и то аккуратно — не стоило 
очень горячий утюг оставлять непод‑
вижным на простыне даже на минуту — 
желтое пятно неизбежно. С некоторых 
тканей его, впрочем, можно было вы‑
вести, для чего существовали народные 
средства вроде лимонной кислоты, 
а то и хлора.

Слишком горячий утюг был опасен 
еще по двум причинам. Если вдруг по‑
лучалось неправильно и образовывалась 
морщина — разутюжить ее не было 
никакой возможности. А если белье 
было недостаточно хорошо выстирано, 
но проглажено слишком горячим утю‑
гом — «приваренное» пятно было уже 
не отстирать.

Самое интересное время насту‑
пило, когда появились искусственные 
ткани вроде капрона, нейлона, а поз‑
же — кримплена, финлена и тому по‑
добных. У советских хозяек в головах 
не укладывалось, что одежду из этих 
материалов можно вообще не гладить. 
Это было немыслимо. Но — стоило 
перегреть утюг хоть на градус — на тка‑
ни появлялась отвратительная дыра 
с оплавленными краями. И вот тут‑то 
лимонной кислотой точно не обойдешь‑
ся, вещь приходилось выбрасывать (ну, 
или перешивать).

Между прочим, кримпленовая 
одежда стоила чудовищно дорого. Как 
и сам материал — 40 рублей метр. И дыра 
на модном платье могла стать настоящей 
трагедией. А расплавленные кружева 
на нижнем белье регулярно портили 
чулки и колготки — которые в то время 

тоже стоили довольно дорого, 7 рублей 
70 копеек (почти столько же, сколько 
и несчастный утюг).

О чем следовало думать всегда — 
так это о том, что нельзя отвлекаться. 
Нельзя оставлять утюг включенным, 
даже если выбегаешь на минуточку 
к соседке или за газетой. Об этом на‑
поминали везде. Например, на крыше 
дома 33 по Солнечной огромными бук‑
вами было написано «Уходя выключайте 
электроприборы». Утюг там тоже был…

а как с увлажнениеМ?
У тогдашних утюгов не было рас‑

пылителя. Поэтому белье следовало 
до конца не досушивать, а оставлять 
слегка влажным. В самых критических 
случаях вещь снова мочили и сушили 
уже утюгом.

Но чаще увлажняли сами — процесс 
был предельно прост. Вещь раскладыва‑
ли на импровизированной «гладильной 
доске». Воду набирали просто в рот. 
И разбрызгивали — тогда это умела де‑
лать каждая девчонка. Потом появились 
пульверизаторы. Специально купить их 
в хозяйственном магазине было нельзя, 
но вот одеколоны в них выпускали. Оде‑
колон кончался, бутылочка тщательно 
мылась и обретала вторую жизнь!

стрелки, складки, 
плиссировка…
Люди, которые любят классиче‑

ский стиль в одежде, и сейчас носят 
брюки со стрелками. И периодически 
эти стрелки наглаживают, если материал 
того требует. А есть такие ткани, которые 
великолепно держат форму — нагладили 
стрелки на фабрике, и они никуда не де‑
нутся. Порой стрелки застрачиваются. 
И полно фасонов, когда такие тонкости 
не требуются.

В 60‑е и 70‑е стрелки наглаживали 
все. В том числе женщины, когда по‑
лучили возможность носить брюки. 
И был даже специальный утюг для на‑
глаживания стрелок. Представлял он 
собой что‑то вроде широкого и плоского 
«клюва» с проводом.

У представительниц прекрасного 
пола были свои трудности — юбки 
в складку или плиссировка. Но труд‑
ности эти возникали только у тех, 
кто брался за стирку, не подумав как 
следует или не получив мудрый совет 
у более опытного человека. Потому 
что на самом деле ничего сложного‑
то и не было. Достаточно было перед 
стиркой зашить складки‑плиссировку, 
выстирать юбку, а потом, не распа‑
рывая, прогладить. Все получалось, 
даже если изделие было из капризной 
шерсти без всякого лавсана. Сейчас 
любительницы стиля ретро тоже так 
поступают (кстати, плиссе‑гофре 
и складки снова на пике моды!).

Словом, глажка была высоким 
искусством. Вещи попроще можно 
было сдать в прачечную — и получить 
уже отглаженными. Надо надеть — 
просто подправишь и все. Жить стало 
существенно проще, когда появились 
утюги с терморегуляторами — купить 
такой в Сосновом Бору было можно 
уже в начале 70‑х. Но менять старые 
приборы на новые горожане не торо‑
пились. Зачем? Ведь старый утюг, даже 
если он вышел из строя, можно было 
починить — в комбинате бытового 
обслуживания возле «Таллина». Да 
и умельцев, знающих электротехнику, 
в Сосновом Бору всегда было предо‑
статочно.

Ирина СЕВОСТЬЯНОВА

волшебник-утюг
Как ни странно, 
современный человек 
гораздо реже пользуется 
утюгом, нежели это 
было принято полвека 
назад. Утюг был 
самой необходимой 
в доме вещью. 
Сейчас полно тканей, 
которые не нуждаются 
в глажке, да и понятия 
о «приличном виде» 
сильно изменились — 
никому не придет 
в голову наглаживать 
«стрелочки» на джинсах 
или утюжить шнурки. 
Да‑да, фраза «а шнурки 
тебе не погладить!», 
в современном сленге 
означающая «отстань, 
я не буду ничего для тебя 
делать», полвека назад 
была невозможной — 
некоторые прилежные 
шнурки действительно 
гладили.
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НоволуНие 
15 ноября Луна планово исчез-

нет с ночного неба. Это означает, что 
условия наблюдения за галактиками 
и  туманностями  станут  наиболее 
благоприятными. Очень кстати. К по-
луночи из-за горизонта поднимается 
созвездие Ориона во всей своей красе 
и богатстве.

Туманность Ориона огромна, ее 
видимый диаметр занимает на небе 
площадь большую, чем четыре диска 
полной Луны. Найти ее легко: она 
расположена около  левой нижней 
звезды  «пояса» Ориона. Для  того, 
чтобы  ее  рассмотреть,  достаточно 
полевого бинокля. Естественно, чем 
мощнее и светосильней телескоп, тем 
больше деталей мы в ней обнаружим. 
Уже в рефлектор с диаметром зеркала 
150 мм на фоне туманности Ориона 
можно различить темную туманность 
Конская голова.

Все  прочие  объекты  каталога 
Мессье тоже можно наблюдать без-
лунной ночью, используя небольшой 
любительский телескоп. Но не только 
новолунием порадует нас  середина 
ноября этого года.

ПлаНеты 
Яркий и красный Марс  задер-

жался на нашем небе надолго. Такой 
случай нельзя упускать. И, хотя раз-

глядеть какие-либо детали его диска 
можно только в достаточно мощный 
телескоп, но даже наблюдение по-
лярных шапок —  уже  интересное 
занятие.

Из ярких планет сейчас можно 
наблюдать  утреннюю Венеру и, да, 
конечно Меркурий. Он находится 
ниже и чуть восточнее Венеры, и тоже 
в созвездии Девы.

леоНиды 
Этого события мы ждем каждую 

осень.  17 ноября метеорный дождь 
Леониды прольется на Землю. Зенит-
ное число метеоров ожидается около 
20 в час. Радиант потока находится 
в созвездии Льва.

О Леонидах нам известно, что 
размер метеоров  этого потока  до-
стигает  иногда  1  см,  а  скорость 
входа в атмосферу — 72 километра 
в  секунду.  Порождает  Леониды 
комета  55P/Темпеля-Туттля. Этот 
метеорный  поток  отличается  не-

равномерностью.  Так,  например, 
в  1966  году интенсивность Леонид 
составила 40–50 метеоров в секунду! 
Чего ждать от данного потока в этот 
раз, мы точно не знаем, но тем инте-
реснее его наблюдать.

И  фотографировать.  Леони-
ды — метеоры  яркие  и  быстрые. 
На  неподвижную  камеру  с  дли-
тельной  экспозицией  одновре-
менно  может  попасть  несколько 
метеорных  треков. Причем, Луна 
нам в этот раз мешать не будет, она 
заходит  рано,  а  лучшие  условия 
для  наблюдения Леонид наступят 
после полуночи. Главное — ясная 
погода.  Рекомендуется  также  вы-
брать точку наблюдения подальше 
от  городской  засветки. Особенно 
это важно при фотографировании 
метеоров.

Осень нынче неожиданно  те-
плая. Тем не менее, зима уже близко. 
Отправляясь на ночные наблюдения, 
стоит одеться потеплее.

наука  и  техника

15  ноября  1957  года состоялся 
первый полет советского турбовинтового пассажир‑
ского самолета Ту‑114. Самолет был спроектирован 
на основе стратегического бомбардировщика Ту‑95, 
имел четыре двигателя и создавался, как дальний и ско‑
ростной. Самолет Ту‑114 иногда путают с Ту‑116, но это 
два разных самолета. Ту‑116 построили в количестве 
двух экземпляров путем размещения пассажирской 
капсулы в фюзеляже бомбардировщика Ту‑95. Ту‑116 
являлся самолетом «на всякий случай», то есть, если 
не получится развернуть производство Ту‑114 в срок.

П о ж а л у й ,  е д и н с т в е н н ы м  н е д о с т а т к о м 
200‑местного Ту‑114 был сильный шум, создаваемый 
его четырьмя двигателями с огромными винтами. Крей‑
серская скорость в 750–770 километров в час, даль‑
ность до 9700 км при высокой даже по современным 
меркам экономичности сделали его одним из лучших 
пассажирских самолетов в мире, причем, самым боль‑
шим на момент начала эксплуатации.

На этом самолете летал в США Хрущев, этот 
самолет летал из аэропорта Домодедово в Хаба‑
ровск и на Кубу, на нем… практиковались штурманы 
дальней бомбардировочной авиации СССР во время 
гражданских полетов. Эксплуатировали Ту‑114 только 
две авиакомпании: советский Аэрофлот и японская 
Japan Airlines.

Производство Ту‑114 закончилось в 1964 году, 
но на пассажирских авиалиниях он работал до 1976 года. 
За все время зарегистрирована только одна катастро‑
фа этого самолета, и та по вине персонала аэродрома, 
принявшего решение о взлете в метель на ВПП расчи‑
щенной наполовину. То есть, это был очень надежный 
самолет.

До наших дней в музеях сохранилось три эк‑
земпляра Ту‑114. Этот гигант с соосными винтами 
и стреловидными крыльями можно увидеть в экспо‑
зиции музея в Монино, а также в Ульяновском музее 
гражданской авиации. Красивая и запоминающаяся 
машина.

16 ноября 1974 года группа амери‑
канских астрономов направила в космос радиопосла‑
ние, предназначенное для иных цивилизаций. Передача 
осуществлялась с помощью радиотелескопа Аресибо, 
расположенного в кратере потухшего вулкана в Пуэрто‑
Рико. Мощность передатчика составляла 500 кВт, диа‑
метр зеркала телескопа — 304,8 метров.

Послание Аресибо содержало информацию 
о человеческой ДНК, биометрических параметрах 
человека, человечестве, как таковом, и о Солнеч‑
ной системе. Все это было представлено в виде 
таблицы, где ключом шифрования были параметры 
самой таблицы. Передача проводилась двоичным 
кодом.

С точки зрения сторонников враждебности 
иных цивилизаций, подобное послание могло навлечь 
на население Земли немалые беды в виде вторжений 
инопланетян и так далее. Но беспокоиться не о чем, по‑
тому что были на Земле силы, которые предотвратили 
необдуманный шаг астрономов Аресибо.

Дело в том, что еще 19 ноября 1962 года со‑
ветский радиомонтажник Коледин с подачи ученого 
и радиоинженера Олега Ржиги отправил в космос 
сообщение со словами «МИР, ЛЕНИН, СССР». Пере‑
дача велась с помощью азбуки Морзе, в направлении 
Венеры с целью радиолокации, и об этом вскоре за‑
были на фоне ценности полученных научных данных 
о Венере.

Хотя сигнал Аресибо ушел к созвездию Герку‑
леса, а три заветных советских слова — к созвездию 
Весов, первую передачу гипотетические сверхциви‑
лизации, если таковые имеются, обнаружили раньше. 
И, не будучи способными ее дешифровать, пришли 
к выводу о естественном происхождении этих сигна‑
лов. Таким образом, радионаблюдение в направлении 
Солнечной системы инопланетяне, скорее всего, сочли 
нецелесообразным. Так что планетарная свобода и не‑
зависимость на несколько ближайших тысячелетий 
нам обеспечены.

Всем ясных ночей, по‑
скольку в царстве осени 
наступил самый темный 
период, который прод‑
лится до установления 
снежного покрова. Если 
во Вселенной не прои‑
зойдет ничего экстра‑
ординарного, то в бли‑
жайшие время для 
астрономов‑любителей 
актуальными станут три 
основные темы. На них 
мы и остановимся.

С 1920 по 1933 год в США 
действовал сухой закон. Про‑
изводство, ввоз и оборот всего 
спиртного, от виски до пива, был 
под строжайшим запретом. Снаб‑
жение алкоголем страждущего 
населения легло крепкие плечи 
бандитов‑бутлегеров. В условиях 
жесточайшей конкуренции друг 
с другом и противостоянии пра‑
вительству и неправительствен‑
ным организациям бутлегеры 
неплохо вооружились. Были у них 

и пулеметы, и бронированные ав‑
томобили. И самолеты тоже.

Как известно, в периоды 
борьбы за здоровье нации власти 
идут на союз с кем угодно. Ярыми 
сторонниками «сухого закона» 
были и нацисты. Например, Ку‑
Клукс‑Клан. Биргер и Шелтон 
одержали над ребятами в белых 
балахонах много совместных 
славных побед, но рынок алко‑
голя поделить так и не смогли. 
Бомбардировка ранчо Бирге‑

ра стала началом нового витка 
гангстерской войны. Но больше 
бандиты США не бомбили.

Впрочем, известна еще 
одна попытка бомбардиров‑
ки США. Это сделали японцы 
в 1945 году. Только не с само‑
летов, а при помощи воздушных 
шаров. В обще сложности они 
пустили по ветру 9 000 аэроста‑
тов с авиабомбами в направлении 

Америки. Американских берегов 
достигло где‑то 300 аэростатов, 
и их жертвами стали пять детей 
и жена священника. Это явно 
не соответствовало кровожад‑
ным замыслам японцев, и запуск 
аэростатов с бомбами прекра‑
тился. Американцы тоже не любят 
вспоминать об этом, ведь им уда‑
лось сбить только 20 воздушных 
шаров из всей армады.

12 ноября 1926 года на территории США была 
зарегистрирована первая и последняя (так счи‑
тается официально) авиационная бомбардировка. 
Самолет Curtiss JN‑4 Jenny, пилотом которого 
был член бутлегерской группировки Шелтона, 
сбросил две авиабомбы на ранчо другого бут‑
легера — Чарли Биргера. Бомбы были амери‑
канские, нитроглицериновые. К тому моменту 
американцы научились безопасной работе с ни‑
троглицерином, и бомбы… не взорвались. Но сам 
факт вошел в историю.

бомбардировка СШа

аСтроНомичеСкий 
калеНдарь
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Площадь 1 717 854 км2, из которых 
236 507 км2 приходится на водную по-
верхность. Население — 737 438 чел. 
Столица штата — город Джуно.

Этимология
Название происходит от алеутского 

«алясxаx» — «китовое место», «китовое 
изобилие». Первоначально Аляской 
называлась только юго-западная часть 
территории нынешнего штата (залив 
Аляска, полуостров Аляска). Название 
закреплено с XVIII века. Флаг Аляски 
придумал тринадцатилетний Бенни 
Бенсон из Чигника. На синем фоне 
флага изображены восемь пятиконеч-
ных звёзд: семь из них символизируют 
созвездие Большой Медведицы, а вось-
мая — Полярную звезду.

география
Штат расположен на крайнем 

северо-западе континента, отделён 
от Чукотского полуострова (Россия) 
Беринговым проливом, на востоке 
граничит с Канадой. Состоит из мате-
риковой части (в том числе полуострова 
Аляска, Сьюард, Кенай) и большого 
числа островов. Омывается Северным 
Ледовитым и Тихим океанами. На Ти-
хоокеанском побережье — Аляскин-
ский хребет; внутренняя часть — плато 
высотой от 1200 м на востоке и до 600 м 
на западе; переходит в низменность. 
На севере — хребет Брукс, за которым 
расположена Арктическая низмен-
ность.

Гора Денали (6190 м, ранее — Мак-
Кинли) — самая высокая в Северной 
Америке. Денали является ядром знаме-
нитого национального парка «Денали». 
Всего на Аляске насчитывается 61 вер-
шина высотой более 3000 метров. Есть 
действующие вулканы.

В 1912 году в результате извержения 
вулкана возникла Долина десяти тысяч 
дымов и новый вулкан Новарупта. Се-
верную часть штата покрывает тундра. 
Южнее расположены леса. В состав 
штата входит остров Крузенштерна 
(Малый Диомид) в Беринговом проли-
ве, расположенный на расстоянии 4 км 
от острова Ратманова, принадлежащего 
России.

На Тихоокеанском побережье кли-
мат умеренный, морской, относительно 
мягкий; в остальных районах — аркти-
ческий и субарктический континенталь-
ный, с суровыми зимами.

Крупнейшие города: Анкоридж 
(более 100000 человек) и Джуно — сто-
лица штата.

история
Группы сибирских племён перешли 

перешеек (теперь Берингов пролив) 
16–10 тысяч лет назад. Эскимосы стали 
селиться на арктическом побережье, 
алеуты заселили Алеутский архипелаг.

На полуострове Сьюард в штате Аля-
ска в районе мыса Эспенберг в местечке 
«Всплывающий кит» были обнаружены 
бронзовые и железные артефакты воз-
растом 1 тысяча лет, что свидетельствует 
о контактах жителей Восточной Азии 
с Америкой (Аляской).

Первыми европейцами посетив-
шими Аляску 21 августа 1732 года, были 
члены команды бота «Св. Гавриил» под 
началом геодезиста М. С. Гвоздева и под-
штурмана И. Фёдорова в ходе экспеди-
ции А. Ф. Шестакова и Д. И. Павлуцкого 
1729–1735 гг. Кроме того, есть отрывоч-
ные сведения о посещении русскими 
людьми Америки в XVII веке.

Продажа
C 9 июля 1799 по 18 октября 

1867 года Аляска с прилегающими к ней 
островами находилась под управлени-
ем Русско-американской компании. 
Боевые действия на Дальнем Востоке 
в период Крымской войны показали аб-
солютную незащищённость восточных 
земель Российской империи и в особен-
ности Аляски. Дабы не потерять даром 
территорию, которую невозможно 
было защитить и освоить в обозримом 
будущем, было принято решение о её 
продаже.

16 декабря 1866 года в Санкт-
Петербурге состоялось специальное 
совещание, на котором присутствовали 
Александр II, великий князь Констан-
тин Николаевич, министры финансов 
и морского министерства, а также рос-
сийский посланник в Вашингтоне барон 
Эдуард Стекль. Они одобрили идею 
продажи и определили порог суммы — 
не менее пяти миллионов долларов 
золотом.

Подписание договора продажи 
Аляски состоялось 30 марта 1867 года 
в Вашингтоне. Территория площадью 
1 миллион 519 тысяч км2 была прода-
на за 7,2 миллиона долларов золотом, 
то есть по 4,74 доллара за 1 км2. Окон-
чательно же Аляска была передана 
США 18 октября того же года, когда 
в форт Ситка прибыли российские 
комиссионеры во главе с адмиралом 
Алексеем Пещуровым. Над фортом был 
торжественно спущен российский флаг 
и поднят американский. Со стороны 

американцев в этой церемонии участво-
вали 250 солдат в парадной форме под 
командованием генерала Лавелла Руссо, 
который предоставил государственному 
секретарю Уильяму Сьюарду подробный 
рапорт об этом событии. С 1917 года 
день 18 октября отмечается как День 
Аляски.

Золотая лихорадка
Примерно в это время на Аля-

ске было обнаружено золото. За годы 
«золотой лихорадки» на Аляске было 
добыто около 1000 тонн золота, что 
в ценах 2020 года соответствовало прим 
36 миллиардам долларов.

Экономика
С 1867 года Аляска находилась 

в ведении военного министерства 
США и называлась «Округ Аляска», 
в 1884–1912 годах — «округ», затем 
«территория» (1912–1959), с 3 января 
1959 года — штат США.

С 1968 года там разрабатываются 
разные минеральные ресурсы, особенно 
в районе бухты Прадхо на юго-востоке 
от мыса Барроу.

В 1977 году проложен нефтепровод 
бухты Прадхо до порта Валде.

На севере добыча нефти-сырца; не-
фтепровод Аляска длиной 1250 км до пор-
та Валдиз), добыча природного газа, угля, 
меди, железа, золота, цинка; рыболовство; 
выращивание северных оленей; лесозаго-
товка и охотничье дело; авиатранспорт; 
военные авиабазы, туризм.

В марте 2017 года Испанская не-
фтяная компания сообщила о своей 
находке: 1,2 миллиарда баррелей неф-
ти на Аляске. Фирма сообщает, что 
за последние 30 лет это — крупнейшая 
находка на сухопутной территории 
в США. Работы по добыче нефти в этом 
регионе планируются на 2021 год.

По итогам референдума среди жи-
телей штата в 1976 году был создан спе-
циальный нефтяной фонд, в который 
отчисляется 25% средств, полученных 
правительством Аляски от нефтяных 
компаний и из которого все постоянные 
жители (кроме заключённых), полу-
чают ежегодную субсидию (максимум 
в 2008 году — $3269, в 2010-м — $1281).

население
Сейчас население Аляски около 

750 тысяч человек. Глобальное потепле-
ние и вакансии в нефтяной отрасли при-
влекают мигрантов, из-за чего население 
растёт. Плотность населения на Аляске 
самая низкая из всех штатов США.

Около 75% населения белые, уро-
женцы США. В штате около 88 тыс. 
коренных жителей: есть индейцы, эски-
мосы и алеуты, живёт также небольшое 
число потомков русских. Среди основ-
ных религиозных групп — католики, 
православные, пресвитериане, баптисты 
и методисты.

В настоящее время губернатором 
Аляски является Майк Данливи.

яЗыки
Согласно данным исследования 

2011 года, 83,4% людей в возрасте старше 
пяти лет дома говорят только на англий-
ском языке, существуют по крайней 
мере 20 аляскинских аборигенных язы-
ков и их диалекты.

В некоторых местах сохранились 
диалекты русского языка.

трансПорт
Так как Аляска находится в зоне 

крайнего севера, она имеет ограничен-
ное транспортное сообщение с внешним 
миром. Основные виды транспорта 
Аляски: Аляскинская трасса — свя-
зывает Досон-Крик в канадской про-
винции Британская Колумбия и Делта-
Джанкшен на Аляске. Функционирует 
с 1942 года, длина — 2232 километра.

Аляскинская железная дорога — 
связывает города Сьюард и Фэрбанкс. 
Функционирует с 1909 года, длина — 
760 километров. Одна из немногих 
железных дорог мира, которые проходят 
через национальные парки (Денали), 
и одна из немногих, где некоторые поез-
да можно остановить и подсесть на них, 
помахав белым платком, то есть автосто-
пом. Есть также система паромов, ко-
торые обеспечивают связь приморских 
городов с дорожной сетью.

В связи с труднодоступностью 
большинства мест штата, на Аляске 
очень развито воздушное сообще-
ние: фактически, каждый населённый 
пункт, в котором живёт хотя бы два-три 
десятка жителей, имеет свой аэродром. 
Авиакомпании обеспечивают связь на-
селённых пунктов с крупными городами 
(такими, как Анкоридж) и далее с кон-
тинентальной частью Соединённых 
Штатов. Летом выполняется несколько 
чартерных рейсов из города Ном в рос-
сийскую Бухту Провидения.

…А ведь как всё хорошо для России 
начиналось, могло бы и продолжиться! 
Впрочем, у истории, как мы знаем, нет 
сослагательного наклонения.

По материалам интернет — порталов

аляскаСамый северный и круп-
нейший по территории 
штат США; расположен 
на северо-западе Северной 
Америки. В Беринговом про-
ливе имеет морскую границу 
с Россией. Аляска включает 
территорию Северной Аме-
рики западнее 141-го ме-
ридиана западной долготы, 
в том числе одноимённый 
полуостров с прилегающи-
ми островами, Алеутские 
острова и собственно тер-
риторию Северной Америки 
к северу от полуострова, 
а также узкую полосу тихоо-
кеанского побережья вместе 
с островами архипелага 
Александра вдоль западной 
границы Канады.
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На Конкурс принимаются 
рисунки, посвященные под-
готовке к встрече победного 
1945 года. Участники могут на-
рисовать, как украшали елку их 
сверстники, как делали елочные 
игрушки своими руками и что 
дарили на Новый год. Обяза-
тельно в работе должна быть 
изображена «Ёлка Победы». 
Рисунки должны передавать 
атмосферу праздника и соот-
ветствовать эпохе. Работа может 
быть создана на основе расска-
зов прабабушек и прадедушек 
участников конкурса.

Для участия в Конкурсе необ-
ходимо заполнить электронную 
заявку (https://victorymuseum.
ru/form/drawings/)/Работы при-
нимаются до 25 ноября включи-
тельно. Они могут быть выпол-
нены в любой технике. Рисунки 
оценят в трех возрастных груп-
пах: от 7 до 10 лет, от 11 до 14 лет 
и от  15  до 17  лет.  В каждой 
категории компетентное жюри 
выберет три работы. Финалистов 
конкурса назовут в начале дека-
бря 2020 года.

Лауреаты получат приглаше-
ние на Новогодний квест «Ёлка 
Победы». Рисунки лауреатов 
в каждой возрастной категории 
будут использованы для созда-
ния коллекционной серии ново-
годних открыток.

Режиссёры отказывались 
снимать фильм, считая его 
скучным. Но Котёночкин 
решил, что в нём что-то есть 
и взялся. По опросу фон-
да «Общественное мнение» 
в 2014 г., сериал занял первое 
место по популярности в Рос-
сии.

К о т е н о ч к и н  х о т е л , 
чтобы у Волка был голос 
В л а д и м и р а  В ы с о й к о г о , 
но тот считался опальной 
фигурой, его не утверди-
ли, предложили Папанова. 
Он уже озвучивал волков, 
а после фильма его стали 
н а з ы в а т ь  З а с л у ж е н н ы й 
Волк СССР.

Но свой привет Высоц-
кий режиссёр всё-таки пере-

дал. Когда Волк по верёвке 
лезет через балкон в квартиру 
Зайца, звучит художествен-
ный свист «Песни о друге» 

в исполнении Высоцкого 
из фильма «Вертикаль».

Когда Волк тонет и пу-
скает пузыри, Папанову 

принесли стакан воды, чтоб 
побулькал. А он потребовал 
ведро — для достоверно-
сти! Принесли, и актёр так 

увлёкся, что вымок с головы 
до ног. Но был очень дово-
лен.

В 1985 г. Польша при-
судила Котёночкину на-
граду, о которой мечтает 
каждый режиссёр детских 
фильмов — «Орден улыбки». 
Ни до, ни после ни один 
отечественный мультфильм 
не имел такого оглушитель-
ного успеха.

В 2018 г. в честь 50-летия 
сериала Банк России вы-
пустил памятные монеты 
номиналом 3 и 25 рублей. 
На одной стороне изобра-
жены Заяц и Волк, на лру-
гой — герб РФ. Общий тираж 
составил 500 тысяч экзем-
пляров.

Нарисуй «Ёлку Победы»
Музей Победы при поддержке Почты России и Благотворительного фонда Оксаны 

Федоровой «Спешите делать добро!» объявляет старт приема заявок на участие 
во Всероссийском конкурсе детских рисунков «Нарисуй «Ёлку Победы».

Материалы для этой странички 
подбирала мама двух ребятишек Ва-
лентина СЕРГЕЕВА. Если у вас есть 
интересный опыт или проблемы - при-
сылайте свои рассказы и вопросы, мы 
постараемся всё обсудить и сделать 
нашу «мамину страничку» полезной.

Ну, Погоди! -
иНтересНые факты

Первый в СССР 
культовый 

мультсериал-
погоня. Его герои — 

Заяц и Волк — под 
популярные ретро-

мелодии делают 
умопомрачительные 

трюки в городе, 
в лесу, настройке… 

Кажется, вот-
вот, и они станут 

друзьями!
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«Давайте вспомним»

Смотрите в рубрике 
«ДАВАЙТЕ вспомним 
«Диалог культур — 2018» 
(эфирное и цифровое вещание):
— в среду, 18 ноября, каждый час
— в пятницу, 20 ноября, 
    каждый час

— в субботу, 21 ноября, 
     каждый час
— на сайте www.terastudio.com
— в группе «СТРК ТЕРА-студия» 
vk.com/terastudio
—  т е л е к а н а л  Т Е РА - с т у д и я 
на youtube

17.11.2020
вторник

19.11.2020
четверг

на 50 ТВК Каждый час Каждый час

в кабельной сети Каждый час Каждый час

в цифровом пакете МТС 
на 552    канале

Каждый час Каждый час

на сайте, в соцсетях и youtube в любое время в любое время

#спасибоЛаЭс 

смотрите сюжет
«Захоронение соЛДат 

веЛикой отечественной 
войны в Д. гЛобицы»

 на теЛеканаЛе 
«тера-стуДия»

Телевизионную программу 
на текущий день недели 
можно посмотреть здесь:

вниманию теЛеЗритеЛей

Давайте 
вспомним 

каДры 
«тера-

стуДии» 
«ДиаЛог 

куЛьтур - 
2018»

виДеосюжет
смотрите 
ЗДесь :

виДеосюжет
смотрите 
ЗДесь :
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Объявления  реклама
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Куплю радиодетали, измерительные 
приборы, генераторные лампы. Тел.: 8-916-
739-44-34 (118)

Куплю неликвиды. Динамометры, диоды, 
тиристоры. Гидравлику. Подшипники. 
Судовые светильники, реле, контакторы. 
Приборы и др. Тел: 8-952-217-77-75

п р о д а м 

Автомобиль Ниссан Алмера 1997 г.в. 
-150 т.р. Гаражи: в ГК «Смолокурка» - не 
эксплуатировался; в ГК «Прибой-3» 
- двухэтажный+подвал (оборудован. душ, 
коптильня), 2 лодки, лодочный мотор, 
деревообрабатывающие станки, инструменты, 
сети. Тел.: 8-950-008-77-45 (10)

о т д а м  в  х о р о ш и е  р У К и

Кошечку 1 год 4 месяца в связи с отъездом. 
Голубая, белые лапки. Стерилизована. К лотку 
приучена. Тел.: 4-49-33, 8-906-246-59-32

С юбилеем!

Бабошина Андрея Александровича
с 65-летием

Правление Сосновоборского отделения общероссийской 
общественной организации Союз «Чернобыль» россии поздравляет

Желаем здоровья, радости и долгих лет жизни!

вниманию  автОлюбителей

Погрузо-разгрузочные работы. 
Трезвые грузчики, минимальные цены. 

Есть своя машина.
Тел: 8-905-221-24-14

Артур, до 21 часа

Вывоз, демонтаж, утилизация 
металлоконструкций, автолома, 

старой мебели, бытовой техники, 
сантехнических изделий. Макулатура 

от 200 кг. Тел: 8-904-515-42-60
Артур, до 21 часа

Вопросами ОСАГО и его «судьбой» 
больше всего заинтересовались мужчи‑
ны (75% респондентов), люди в возрасте 
от 46 лет и старше — таких было 65,5%. 
Примечательно, что именно эта кате‑
гория автовладельцев знает об ОСА‑
ГО и изменениях в нем лучше людей 
среднего возраста и молодежи. Из 51,4% 
людей, которые слышали о недавних из‑
менениях — 41% это люди старше 55 лет. 
Для сравнения, только 2,7% из уведом‑
ленных об изменениях в ОСАГО — это 
молодежь от 18 до 25 лет. Некоторые 
эксперты предполагают, что старшее 
поколение бережнее относятся к день‑
гам и, соответственно, больше интере‑
суются изменениями в обязательной 
страховке. Координатор движения 
«Общество Синих Ведерок» и руково‑
дитель рабочей группы ОНФ «Защита 
прав автомобилистов» Петр Шкуматов 
связывает это с так называемым раз‑
рывом поколений: «Страна менялась 
за последние 50–60 лет колоссально 
быстро, но можно выделить несколько 
основных вех — это Советский Союз, 
90‑е годы, начало 2000‑х и уже совре‑
менное время. Я считаю, что то время 
юности человека, когда формируется 
его личность — имеет самое большое 
влияние на оставшуюся жизнь. Полу‑
чается, что поколение, которым сейчас 
за 55 лет — поколение конца СССР, они 
формировались в другой стране, от‑
того у них другой покупательский пат‑
терн — они более вдумчивые. Поэтому 
они в курсе как раз и всех изменений 
по ОСАГО».

Люди зрелого возраста, в основ‑
ном, считают, что с индивидуализацией 
ОСАГО стоимость страховки не изме‑
нится, либо станет дешевле — такого 
мнения придерживаются 57% респон‑
дентов. Однако самое молодое поколе‑
ние (18–25 лет) смотрит на будущее го‑
раздо более оптимистично: практически 
80% из них уверены, что нововведения 
в ОСАГО не отразятся на увеличении 
стоимости автогражданки. Петр Шку‑
матов связывает это опять же с разным 
отношением людей разного возраста 
к каким бы то ни было изменениям. Для 
людей старшего возраста изменения 
связаны с менее позитивными воспоми‑
наниями. В то время как молодежь вос‑
принимает их как прогресс, а значит — 
движение к лучшему: практически 17% 
людей 18–25 лет уверены, что страховка 
подешевеет в принципе, а еще 25% 
думают, что полис станет выгоднее для 
законопослушных автовладельцев и до‑
роже — для нарушителей ПДД. Именно 
этот тезис один из основных в филосо‑
фии индивидуализации ОСАГО.

Несмотря на опасения по поводу 
подорожания ОСАГО, личный опыт 
участников опроса показывает, что 
практически у 42% стоимость полиса 
не изменилась. У 18% же стоимость 
снизилась, в основном, благодаря 
индивидуализации тарифов.  Так, 

большое влияние оказало наличие 
небольшого количества штрафов и от‑
сутствие аварий — аккуратные участ‑
ники дорожного движения заметили, 
что ОСАГО в этом году вышло для них 
дешевле.

Так, у 56% респондентов, которые 
получают до 5 штрафов за нарушение 
ПДД, стоимость полиса снизилась. Что 
не скажешь о систематических наруши‑
телях, которым приходит более 10 штра‑
фов — практически у 62% стоимость 
полиса увеличилась, у остальных — 
осталась такой же. Этот факт, а также 
и то, что у 25% водителей 18–25 лет 
стоимость полиса ОСАГО снизилась, 
говорят о влиянии новых более гибких 
тарифов, формирование которых на‑
чалось с расширения коэффициентов 
КБМ и КСВ и продолжилось после 
закона об индивидуализации тари‑
фов ОСАГО. «Это наглядный пример 
того, что система работает», — отме‑
чает Шкуматов, — «Дело в том, что все 
страхователи получают персональный 
тариф, и это является нормальным 
страхованием. Поэтому да, страховые 
компании посчитали, что некоторые 
из таких водителей заслуживают более 
низкий тариф, чем другие. Они оцени‑
вают риски для себя, исходя из многих 
данных разных людей, которые на пер‑
вый взгляд похожи, которых можно 
было бы определить к конкретной 
группе, но при более тщательном рас‑
смотрении оказалось, что различия 
все же есть — отсюда и предложения 
с индивидуальными тарифами и раз‑
ницей в цене».

Как показал опрос, большин‑
ство доверяет страховым компаниям, 
а не посредникам: 60% отвечавших по‑
купают полис лично в офисе страховой, 
30% — оформляют на сайте, и всего 
лишь 11% обратятся к посреднику за по‑
мощью в покупке полиса. Практически 
треть людей, прошедших опрос, сталки‑
вались с мошенниками при заключении 
договоров — отсюда и такое отношение 
к посредникам. С сомнением респон‑
денты относятся и к деятельности 
автоюристов, предпочитая иметь дело 
со страховыми компаниями — только 
24% респондентов готовы обратиться 
к посредникам в случае наступления 
ДТП. Важно отметить, что население 
признает эффективность системы ОСА‑
ГО — 77% респондентов считают, что 
этот вид страхования действительно по‑
могает финансово защитить свой авто‑
мобиль от других участников дорожного 
движения. В свою очередь, страховое 
сообщество прилагает все усилия, чтобы 
удовлетворить потребности населения, 
сделать страховку доступнее и понят‑
нее — изменения, которые происходят 
с ОСАГО в последний год наглядно 
показывают это.

Пресс-служба 
Информационного проекта 

«ОСАГО: общественная экспертиза», 

НавСтреЧу будущему:
В октябре закончился опрос читателей «Комсомольской 
правды» о том, что же на самом деле думают об автограж-
данке водители, что они от нее ждут и что бы хотелось в ней 
изменить. В опросе приняли участие практически 800 чело-
век из всех федеральных округов страны — от Калининграда 
до Владивостока.

об изменениях в оСаго на личном опыте
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Предыдущий номер газеты 
вы можете посмотреть 
и почитать здесь:

Первым участником Всероссийской 
переписи населения в регионе стал муни‑
ципальный район имени Полины Осипенко. 
До конца ноября здесь опросят жителей 
шести населенных пунктов. Дороги между по‑
селениями в период распутицы размываются, 
но спецтранспорта не потребуется, поскольку 
маршрут каждого переписчика будет про‑
легать только через один пункт. В роли пере‑
писчиков зачастую выступают сами жители — 
преимущественно женщины — работницы 
бюджетных организаций и администраций. 
За месяц каждой придется обойти в среднем 
по 177 домов и помещений.

Проживают в поселках в основном ра‑
ботники бюджетных организаций, рыболовы. 
В национальном составе преобладают русские 
и украинцы, из коренного населения — нанай‑
цы, удэгейцы. Как изменился состав по чис‑
ленности и другим характеристикам, позволят 
выявить ответы дальневосточников.

20 ноября эстафету переписи в Хаба‑
ровском крае подхватит Охотский район, 
где за месяц должны быть переписаны 
жители восьми поселений. Особенности 
территорий — труднодоступность в летнее 
и зимнее время, водные преграды и от‑
даленность от райцентра. Местное населе‑
ние — преимущественно охотники, рыболовы 
и оленеводы, а ряд поселений — стоянки 
кочевников‑эвенов. Задача переписчиков — 
найти и учесть всех коренных жителей до их 
следующих кочевых переходов и смены 
стоянки. Под перепись попадут и вахтовые 
работники, приезжающие сюда из других 
районов края и регионов России.

Всего до конца декабря в Охотском 
районе переписчики обойдут 1124 помеще‑
ния. Для передвижения здесь будут исполь‑
зоваться в том числе и внедорожники.

В январе перепись в регионе продол‑
жится и охватит до июня семь районов. Так, 
в районе имени Полины Осипенко работа 
продлится и после основного этапа Все‑
российской переписи — апреля 2021 года. 
До 1 июля здесь будут переписаны жители еще 
10 отдаленных и труднодоступных поселений. 
К примеру, вахтовики на золотодобыче в селе 

Херпучи. В числе населенных пунктов марш‑
рута — четыре гидрологических поста и один 
контрольный пункт связи, а в качестве средств 
передвижения будут использоваться везде‑
ходный автотранспорт и моторные лодки.

Также в январе — феврале пройдет пе‑
репись в 18 поселениях Николаевского райо‑
на, добраться до которых можно будет по уже 
укрепившемуся льду реки Амур. На маршруте 
в селе Байдукове переписчики посетят метео‑
станцию, а в селе Литке — маяк.

В двух отдаленных поселениях Верх‑
небуреинского района перепись пройдет 
в июне — в связи с отсутствием моста через 
речную преграду добраться до них нормально 
можно только в летнее время на автотран‑
спорте вброд. Из‑за сильного течения и тон‑
кого льда в зимнее время переправляться 
здесь зачастую опасно. В поселке Софийске 
проживают в основном вахтовики золотодо‑
бывающей артели, а в Шахтинском — эвенки 
(охотники и рыболовы).

В мае — июне переписчики доберутся 
и до 17 труднодоступных поселений Ульчско‑
го района, стабильная транспортная связь 
с которыми откроется только с началом 
речного сообщения на Амуре — 25 мая. Род 
занятий местных жителей разнообразный: 
это муниципальные служащие; работники об‑
разования, медицины, торговли, предприятий 
ЖКХ; рыбаки и охотники. Из национальностей 
преобладают русские и ульчи. Какие измене‑
ния произошли здесь с момента последней 
переписи, как и в других труднодоступных 
районах края, станет известно уже в следую‑
щем году.

Также с конца апреля по июнь перепись 
пройдет в Тугуро‑Чумиканском (6 населенных 
пунктов и 3 метеостанции), Хабаровском 
(11 населенных пунктов и 2 метеостанции) 
и Аяно‑Майском (11 поселений, 2 метео‑
станции и 4 монтерских пункта) районах. 
В последнем, помимо моторных лодок и ка‑
теров, будет использоваться авиатранспорт, 
а сотрудников‑вахтовиков некоторых метео‑
станций перепишут с помощью радиосвязи.

медиаофис всероссийской 
переписи населения

#дневникпереписи

СТАРТОВАЛА ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ 
В ОТДАЛЕННЫХ РАЙОНАХ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ГДЕ ЖИВУТ 
НАНАЙЦЫ 
И ЭВЕНЫ:

Более 1,5 тысячи жилых домов обойдут переписчики 
в ближайший месяц в Хабаровском крае. с ноября по июнь 
перепись населения пройдет на отдаленных и труднодо-
ступных территориях восьми районов региона. Начнется 
она с пеших обходов, а завершится авиаперелетами, со-
общает сайт всероссийской переписи населения.
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В ходе первой волны пандемии 
старшее поколение оказалось наиболее 
уязвимой категорией в силу изолиро-
ванности от информации о методах 
мошенничества. Пожилые остаются 
самыми беззащитными перед улов-
ками мошенников, и поэтому чаще 
всего становятся их жертвами. Сейчас, 
в преддверии второй волны самоизо-
ляции, особенно важно защитить 
старшее поколение.

Информационная кампания «Вме-
сте против мошенников» направлена 
на две ключевые группы — пожилых 
людей, не использующих Интернет 
и молодое поколение, активное исполь-
зующее социальные сети.

Главная идея проекта заключа-
ется в «обратном наставничестве», 
а именно в том, чтобы дети и вну-
ки, пользуясь своими смартфонами 

и компьютерами, делились с людьми 
старшего поколения контентом, ко-
торый в доступной и понятной форме 
объясняет основные правила финан-
совой безопасности.

Для развития идеи «обратного 
наставничества» участники команды 
ЦПОИ создали социальный ролик «Ба-
бушка на тренде». По словам режиссера 
ролика Антона Грачева, — все мы стал-
киваемся с мошенниками: кто-то чаще, 
кто-то реже; никто, собственно, не за-
щищён. Поэтому на стадии проработки 
главной мысли, посыла, мы с командой 
драматургов пытались простроить такой 
образ, на который, чего уж душой кри-
вить, мы сами бы равнялись. Бабушка 
на тренде — это некий собирательный 
образ мудреца». Кроме режиссера, 

в креативную команду вошли Марина 
Насекина (оператор), Константин Чер-
вяков (запись звука на съёмочной пло-
щадке), Алексей Анашкин (монтажёр) 
и продюсер Ярослав Минин.

Совместно с экспертами регио-
нального отделения ОНФ была создана 
социальная реклама в формате реклам-
ного модуля А5 (о чем плакат) которая 
в доступной форме рассказывает по-
жилой аудитории об основных правилах 
финансовой безопасности и способах 
защиты.

«В современных экономических 
и пандемических условиях действия 
мошенников становятся все более изо-
щренными, и особенно в отношении 
представителей старшего поколения. 
Формат стартовавшего проекта «Вместе 

против мошенников» способен охватить 
значительную часть граждан, причем 
не только экономически-активного, 
но и молодежь. Молодое поколение, 
являющееся активным пользователем 
интернет ресурсов способно стать про-
водником крайне важной информации 
о способах защиты от мошенников 
для граждан. Только благодаря консо-
лидации усилий всех неравнодушных 
и социально активных людей, а также 
масштабированию ресурсов для про-
движения информации можно уберечь 
от неосмотрительных поступков людей 
и не дать им себя обмануть жуликам», — 
отметил эксперт ОНФ Ленинградской 
области Павел Студенцов.

Первые тиражи социальной рекла-
мы вышли в свет благодаря партнеру 
акции — АО «Единый информационно-
расчетный центр Ленинградской об-
ласти, обеспечивший размещение ре-
кламных модулей на 100 000 платежных 
квитанциях ЖКХ, которые поступили 
в почтовые ящики жителей Ленинград-
ской области в начале ноября.

Уже сейчас на официальном сайте 
кампании вместепротивмошенников.
рф собраны памятки и алгоритмы са-
мопомощи, позволяющие распознать 
мошенников и обратиться за помощью 
и на горячую линию проекта. Эти ма-
териалы можно распечатать и передать 
человеку, которому сложно восприни-
мать информацию в электронном виде. 
Также памятки и методички можно рас-
пространять среди тех, кто не обладает 
компьютерами и смартфонами

Центр поддержки общественных 
инициатив приглашает партнеров при-
соединиться к акции для распростране-
ния плакатов в организациях и учрежде-
ниях, работающих с людьми старшего 
поколения. А также напоминает, что 
самый простой способ предупредить 
мошенничество и улучшить настрое-
ние — лично позвонить своим бабушкам 
и дедушкам.

ВМЕСТЕ ПРОТИВ 
МОШЕННИКОВ

Центр поддержки 
общественных 
инициатив (ЦПОИ) 
при поддержке 
Комитета по печати 
Ленинградской 
области запустил 
социальную 
кампанию 
по финансовому 
просвещению 
старшего поколения 
«Вместе против 
мошенников».
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